
 

 

 

 

 
 

 

 

 

ИНФО- ФЕДЕРАЦИЯ  

ИНФО- РЕГИОН  

ИНФО- ОПЫТ РЕГИОНОВ
 Приглашаем Вас принять участие в медиа-марафоне "V ТЫЛу" 

(рубрика "ТЫЛ").  

НАМ рассказывают об обстановке на ФРОНТЕ, МЫ рассказываем о работе V ТЫЛУ. 

Представляем широкую панораму жизни крупнейших в России аграрных регионов, 

знакомим читателей с людьми и предприятиями, являющимися гордостью нашей 

страны, преумножающими её потенциал.  

Для размещения Ваших передовиков производства необходимы: фото+ информация 

о достижениях.  

Информация принимается на e-mail: agrostart@ya.ru   
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ИНФО ФЕДЕРАЦИЯ 
Обзор зернового рынка — Zerno.ru 

На отчетной неделе, мировые цены на пшеницу вели себя разнонаправленно. Цена на: 

 мягкую краснозёрную озимую пшеницу на чикагской бирже (CBOT, ZW) спустилась до 526,50 
центов/бушель (-0,66%); 

 твёрдую краснозёрную озимую пшеницу на бирже в Канзасе (KCBT, KE) - опустилась до 528,50 
центов/бушель (-1,77%); 

 твёрдую краснозёрную яровую пшеницу на бирже в Миннеаполисе (MGE, MWE) - увеличилась до 
616,50 центов/бушель (+4,27%); 

Контракт на кукурузу на бирже в Чикаго (CBOT, ZC) понизился до 461,25 центов/бушель (-3,66%). 
Цена на рис в Чикаго (CBOT, ZR) уменьшилась до $12,61/cwt (-2,55%). 

Российские индикативные цены (FOB ЧМ): 

 пшеницы - остались на уровне $249,00/т (+0,00%); 
 ячменя - не изменились - $204,00/т (+0,00%); 
 кукурузы – остались на уровне $220,90/т (+0,00%); 
Российский индекс пшеницы, CPT Новороссийск, опустился до 17701 руб./т (-0,02%). 

Внутрироссийские закупочные цены на пшеницу 4 класса, протеин 12,5%, на портовых элеваторах 
Черного и Азовского морей за отчетный период: 

 Азов – 16100 (-200) руб./т 
 Новороссийск – 17800 (0) руб./т 
 Ростов-на-Дону – 16500 (0) руб./т 
 Таганрог – 16000 (0) руб./т 
 Тамань – 17300 (-350) руб./т 
НОВОСТИ ЗЕРНОВОГО РЫНКА 
• Минсельхоз РФ распределил 321,4 тыс. тонн дополнительной части тарифной квоты на экспорт 
пшеницы и меслина между 12 участниками внешнеторговой деятельности. Доступный остаток квоты 
сократился до 1,458 млн тонн. Общий объём квоты с 15 февраля по 30 июня составляет 10,6 млн тонн, 
из которых основная часть в размере 8,6 млн тонн была распределена ещё 7 февраля. Дополнительная 
часть распределяется постепенно по мере поступления заявок. 

• Правительство РФ внесло изменения в госпрограмму развития сельского хозяйства. В частности, 
повышается контроль за перечислением объединенной субсидии аграриям на местах. Если до 1 июля 
сельхозпроизводители не получат предусмотренные средства, то лимиты для этого региона сократятся 
на 10%. Также упрощается оформление объединенной субсидии. 

• Оценивать влияние заморозков на состояние посевов озимых культур пока рано, считают в 
Гидрометцентре. Влияние заморозков будет зависеть в том числе от того, в какой стадии вегетации 
были посевы. В конце апреля на 2/3 территории России ещё лежал снег. 

• ИКАР рассматривал возможность повышения прогноза по урожаю зерна в 2025 г., но из-за 
прошедших в ряде регионов заморозков пока не будет это делать. Опасение вызывает состояние 
зерновых культур, в том числе в Ростовской области. Последствия заморозков могут проявиться не 
сразу, а в течение недели или даже чуть дольше. Согласно прогнозам ИКАР, урожай зерна составит 
129,5 млн тонн, из которых 82,5 млн тонн придётся на пшеницу. 

https://zerno.ru/wheat_cbot_chart
https://zerno.ru/wheat_kcbt_chart
https://zerno.ru/wheat_mge_chart
https://zerno.ru/corn_cbot_chart
https://zerno.ru/roughrice_cbot_chart
https://zerno.ru/moex_black_sea_index/WHFOB
https://zerno.ru/moex_black_sea_index/BRFOB
https://zerno.ru/moex_black_sea_index/CRFOB
https://zerno.ru/moex-wheat-index-last-days
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/196
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/188
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/97
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/209
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/189
https://mcx.gov.ru/
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• В Новороссийске во время атаки БПЛА обломки вызвали локальное возгорание на зерновом 
терминале КСК. Группа «Дело» подтвердила, что последствия атаки на терминале устранены, 
терминалы «ДелоПортс» продолжают работу в штатном режиме. 

• Арбитражный суд Москвы привлек Генпрокуратуру в качестве третьего лица в дело об оспаривании 
бывшим владельцем зернотрейдера ООО "Родные поля" (прежнее название - ООО "Торговый дом 
"РИФ") Петром Ходыкиным решения ФАС о признании компании хозяйственным обществом, 
имеющим стратегическое значение для обороны страны и безопасности государства. Суд также 
отложил предварительное судебное заседание с правом перехода в основное судебное заседание на 26 
мая. 

• Таможенные пошлины с 7 мая 2025 г. на пшеницу и кукурузу вырастут, на ячмень останутся 
нулевыми. 

БЕЛОРУССИЯ 
• Аграрии посеяли 66,2% яровых культур на площади свыше 1,5 млн га, в том числе сев ранних яровых 
зерновых и зернобобовых культур без учета кукурузы, гречихи и проса завершен на площади 572,8 тыс. 
га, что составляет 99,6% от план. 
КАЗАХСТАН 
• Зерновой союз прогнозирует в текущем сезоне исторический рекорд экспорта пшеницы и муки в 
зерновом эквиваленте – на уровне 11-11,1 млн тонн. Это выше, чем рекордный экспорт предыдущего 
сезона, который составил 10 млн 832 тыс. тонн. 

• Экспортировано 7,5 млн тонн зерна нового урожая, что на 56% больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого сельхозгода. Отмечается стабильный рост поставок в страны Центральной Азии и 
Ближнего Востока. 

• На 28 апреля зерновые культуры посеяны на площади 459,4 тыс. га. 

УКРАИНА 
• На 2 мая аграрии всех областей засеяли 3,25 млн га яровых зерновых и зернобобовых культур. 
Наибольшая площадь посевов приходится на кукурузу. 

https://zerno.ru/node/29689 
Таможенные пошлины на зерновые с 14 мая 2025 г. 

 на пшеницу и меслин снизятся до 1755,9 руб./т (-2,3 / -0,13%); 
 на ячмень останутся на уровне 0,0 руб./т (0 / -----); 
 на кукурузу снизятся до 872,4 руб./т (-52,9 / -5,72%).  

Вид культуры Индикативные цены, USD Ставка пошлины, руб.   

7 мая 2025 г. (дата размещения-последний рабочий день недели) 

Пшеница и меслин (коды из 1001 19 000 0 и из 1001 99 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 250,0 ↓1755,9 -2,3 / -0,13% 

Ячмень (код из 1003 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 204,0 ↔0,0 0 / ----- 

Кукуруза (код из 1005 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 220,9 ↓872,4 -52,9 / -5,72% 

30 апреля 2025 г. (дата размещения-последний рабочий день недели) 

Пшеница и меслин (коды из 1001 19 000 0 и из 1001 99 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 249,0 ↑1758,2 +161,5 / +10,11% 

Ячмень (код из 1003 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 204,0 ↔0,0 0 / ----- 

Кукуруза (код из 1005 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 220,9 ↑925,3 +128,0 / +16,05% 

25 апреля 2025 г. (дата размещения-последний рабочий день недели) 

Пшеница и меслин (коды из 1001 19 000 0 и из 1001 99 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 248,7 ↓1596,7 -235,3 / -12,84% 

Ячмень (код из 1003 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 204,0 ↓0,0 -87,7 / ----- 

Кукуруза (код из 1005 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 220,9 ↓797,3 -276,3 / -25,74% 
*Рассчитанные ставки вывозных таможенных пошлин применяются начиная с 3-го рабочего дня после дня их размещения и действуют до начала применения очередных ставок вывозных таможенных пошлин. 

https://zerno.ru/node/29689
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https://zerno.ru/node/29739 

Правительство не поддержало идею введения «ценовых коридоров» 

Депутаты предлагали создать инструмент для оперативного сдерживания ценовых колебаний 

Правительство не поддержало предложение депутатов наделить кабмин обязанностью устанавливать 
так называемые «ценовые коридоры» - минимальные и максимальные пределы розничных цен на 
социально значимые товары, пишет «Российская газета». В отзыве правительства за подписью вице-
премьера Дмитрия Григоренко говорится, что кабмин уже рассматривал похожие законопроекты, и 
замечания в отзывах к ним по-прежнему актуальны. 

В феврале депутаты Госдумы от фракции «Справедливая Россия — За правду» во главе с лидером 
партии Сергеем Мироновым предложили усилить госрегулирование розничных цен на социально 
значимые продовольственные товары первой необходимости. «Ценовые коридоры» нужны для 
оперативного сдерживания ценовых колебаний при выявлении роста цен на 5% и более за 30 дней, 
поясняли авторы законопроекта. Устанавливать предельно допустимые розничные цены 
предполагалось на срок не более 90 календарных дней. 

Сейчас правительство может устанавливать предельные розничные цены на 90 дней, если в течение 60 
дней подряд на территории одного или нескольких регионов розничные цены на социально значимые 
товары повышаются на 10% и более процентов с исключением сезонного фактора. Законопроект 
предполагает, что правительство будет регулировать предельные цены в случае их скачка, а не 
повышения в течение двух месяцев. Авторы инициативы поясняли, что введение «ценовых коридоров» 
на срок не более 60 дней станет инструментом для оперативного сдерживания ценовых колебаний, 
вызванных ажиотажным спросом, спекулятивными действиями или краткосрочными сбоями в цепочках 
поставок. 

В конце апреля ведущие отраслевые объединения производителей и поставщиков продуктов питания, а 
также торговых сетей и потребителей обратились к премьер-министру Михаилу Мишустину с просьбой 
не вводить регулирование цен и предельно внимательно оценивать влияние таких мер. Все участники 
продовольственной цепочки «от поля до прилавка» считают такой подход не только неконструктивным, 
но и объективно вредным в сложившейся социально-экономической и политической ситуации. 
Дальнейшее расширение регулирования цен на социально значимые товары первой необходимости 
может привести «к нарушению баланса спроса и предложения, стагнации развития сельского хозяйства 
и пищевой промышленности», предупреждали отраслевые объединения. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44162-pravitelstvo-ne-podderzhalo-ideyu-vvedeniya-tsenovykh-
koridorov/ 

Ведомства ожидают роста сельхозпроизводства в этом году 

Минэкономразвития улучшило прогноз динамики отрасли 

В этом году производство сельхозпродукции может увеличиться на 4,4% после снижения на 3% в 2024-
м, следует из базового варианта среднесрочного прогноза социально-экономического развития России 
до 2028 года, подготовленного Минэкономразвития. Консервативный вариант предполагает рост на 
3,8%. В прошлогоднем сентябрьском прогнозе показатель в базовом сценарии был таким же, в 
консервативном ожидалось снижение производства сельхозпродукции на 0,8%. 

В следующие три года, согласно обоим вариантам нового прогноза, отрасль прибавит 1,7%, 1,6% и 
2,9%. В сентябре 2024 года оценки были ниже: в 2026 году — рост на 1,6% в базовом варианте и на 
1,1% — в консервативном, в 2027-м — плюс 1,4% для обоих вариантов. По данным Росстата, в 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44086-otraslevye-obedineniya-prosyat-ne-vvodit-gosregulirovanie-tsen-na-prodovolstvie/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44162-pravitelstvo-ne-podderzhalo-ideyu-vvedeniya-tsenovykh-koridorov/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44162-pravitelstvo-ne-podderzhalo-ideyu-vvedeniya-tsenovykh-koridorov/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rosstat/
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прошлом году объем выпуска сельскохозяйственной продукции снизился на 3,2%, в первом квартале 
2025-го — увеличился год к году на 1,7%. 

Базовый сценарий Минэкономразвития предполагает, что российская экономика в этом году вырастет 
на 2,5% за счет расширения внутреннего производства и продолжения импортозамещения. При этом 
промышленное производство и увеличение инвестиций в основной капитал на фоне высокой базы 
прошлых лет замедлятся до 2,6% и 1,7% соответственно. В консервативный сценарий ведомство 
закладывает эскалацию торговых войн и более серьезное замедление мировой экономики, в результате 
рост экономики России составит 1,8%. Инфляция снизится с 9,5% в 2024 году до 7,6% в базовом 
варианте, в консервативном — до 8,2%. 

Согласно проекту публичной декларации приоритетных целей и задач Минсельхоза на 2025 год, в этом 
году сельхозпроизводство должно увеличиться на 7,9% к уровню 2021 года в сопоставимых ценах. В 
том числе производство продукции растениеводства вырастет на 15,3%, животноводства — на 7,7%. 
Плановая рентабельность сельскохозяйственных организаций (с учетом субсидий) в 2025 году составит 
14,8% против фактической 18,3% в 2024-м. 

В апреле на конференции «Агроинвестор: PRO животноводство и комбикорма» руководитель 
направления «Аграрная экономика» Института исследования и экспертизы ВЭБ Лидия Илюшина 
прогнозировала, что в этом году российский АПК может вырасти на 2,1%. Оценка основана на 
предположении о стабильном наращивании производства продукции животноводства, масличных, 
овощей, фруктов, ягод, молока при снижении производства зерновых, поясняла она. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44156-vedomstva-ozhidayut-rosta-selkhozproizvodstva-v-etom-
godu/ 

Картофель в опте подорожал на 85% 

Потребительские цены тоже повышаются 

Средняя оптовая цена столового картофеля урожая 2024 года на конец апреля составила 46,3 руб./кг, 
увеличившись на 85,2% с начала года, пишет «Коммерсантъ» со ссылкой на участников рынка, которые 
назвали этот уровень цен рекордным за историю наблюдений. В «Руспродсоюзе» оценивают среднюю 
стоимость картофеля в опте на 2 мая в 47,6 руб./кг, за месяц она выросла на 25%. 

Потребительские цены тоже повышаются. К 28 апреля картофель в рознице стоил в среднем 
85,4 руб./кг, следует из данных Росстата. Год к году он подорожал в 2,8 раза. Исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков объясняет динамику уменьшением запасов, нехваткой хранилищ и 
повышенным спросом. Он напоминает, что в 2023 году рекордный урожай привел к снижению 
стоимости картофеля — отпускные цены производителей не всегда покрывали затраты, и в прошлом 
году они сократили посадки. Согласно Росстату, урожай картофеля в сельхозорганизациях в 2024-м 
снизился на 16,7% и составил 4,4 млн т, в КФХ и ИП — на 13,2%, до 3 млн т. 

По данным на 30 апреля, отечественный картофель у производителей продавался в среднем по 
35,7 руб./кг, что на 6 руб. дороже, чем в аналогичный период 2022 года, сравнивает Минсельхоз. Таким 
образом, существенное повышение цен наблюдается только по отношению к низкой базе 2023 года, 
обусловленной рекордным урожаем картофеля в стране, отмечает ведомство. Вместе с тем, в прошлом 
году, несмотря на неблагоприятные погодные условия, сбор картофеля в России был на уровне средних 
многолетних значений, подчеркивает Минсельхоз. 

Также министерство напоминает, что для обеспечения стабильной ценовой ситуации на 
продовольственном рынке предусмотрено заключение региональными органами государственной 
власти добровольных соглашений с хозяйствующими субъектами о фиксации предельно допустимых 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/vneshekonombank/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44032-rossiyskiy-apk-po-itogam-2025-mozhet-vyrasti-na-2-1/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44156-vedomstva-ozhidayut-rosta-selkhozproizvodstva-v-etom-godu/
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розничных цен на продукцию, включенную в перечень социально значимых продовольственных 
товаров первой необходимости, в том числе на картофель. «Этот механизм успешно применяется в 
регионах — по данным ФАС, соглашения в отношении картофеля заключены в 34 субъектах», — пишет 
ТАСС со ссылкой на Минсельхоз. 

Кроме того, с учетом сокращения внутреннего производства министерство инициировало меры 
таможенно-тарифного регулирования рынка: до 31 июля действует квота на беспошлинный ввоз 150 
тыс. т картофеля. В конце апреля сообщалось, что правительство планирует увеличить ее до 300 тыс. т. 
Между тем, в рамках квоты пока ввезено только 20 тыс. т, обращает внимание Картофельный союз. 
«Сейчас мы этой проблемой озаботимся и обратимся в Минсельхоз для комментариев, как все-таки 
улучшить реализацию даже 150 тыс. т, чтобы она повлияла в конечном итоге на розничную цену в 
пользу потребителя», — сказал исполнительный директор союза Алексей Красильников журналу 
Поле.рф. 

Для увеличения собственного производства в 2025 году посадки картофеля в товарном секторе, 
согласно планам Минсельхоза, планируется увеличить до 286,3 тыс. га против 279,8 тыс. га в 2024-м. В 
Картофельном союзе уверены, что если в этом году будет собран хороший урожай, это позитивно 
скажется на ценовой ситуации. «По нашим оценкам, у аграриев при отпускной цене картофеля 30-
35 руб./кг, в торговых сетях он может стоить не более 50-60 руб. На наш взгляд, такая стоимость будет 
справедливой как для производителей, так и для потребителей с точки зрения доступности для 
кошелька и должного качества», — приводит комментарий отраслевого объединения «Коммерсантъ». 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44155-kartofel-v-opte-podorozhal-na-85/ 

Экспорт пшеницы в апреле оказался выше прогнозов 

С июля по апрель сезона-2024/25 Россия поставила на внешние рынки около 38,6 млн тонн 
пшеницы 

В апреле Россия поставила на экспорт 2,3 млн т пшеницы, оценил аналитический 
центр «Русагротранса», отметив, что это больше прогнозируемых им ранее отгрузок в 1,9 млн т. Рост 
связан с более активным спросом со стороны Турции, куда в апреле было поставлено 355 тыс. т (в 2,3 
раза больше, чем в марте) и Ирана, закупившего 270 тыс. т (в 1,9 раза выше показателя месяцем ранее), 
поясняют аналитики. Турция и Иран заняли первое и третье места по объему импорта российской 
пшеницы в апреле. На втором месте Египет с показателем 272 тыс. т (ниже уровня марта, когда он 
закупил 345 тыс. т). 

Аналитический центр «СовЭкон» ранее оценивал возможный экспорт российской пшеницы в апреле на 
уровне 2,2 млн т против 5 млн т годом ранее и 3,5 млн т в среднем для этого месяца за пять 
лет. Российский зерновой союз прогнозировал апрельские отгрузки на уровне 1,92 млн т. 

Всего с июля по апрель сезона-2024/25 Россия поставила на внешние рынки около 38,6 млн т пшеницы 
с учетом стран ЕАЭС. Крупнейшими покупателями за этот период стали Египет с 7,86 млн т (6,85 млн т 
годом ранее), Турция с 2,9 млн т (свыше 6 млн т в июле-апреле сезона-2023/24), Бангладеш с 2,55 млн т 
(3,39 млн т), Алжир с 1,68 млн т (1,9 млн т) и Нигерия — 1,48 млн т (405 тыс. т). 

В мае экспорт российской пшеницы составит около 1,9 млн т, прогнозируют 
аналитики «Русагротранса», в целом по итогам сезона — 42,2 млн т (включая поставки в страны ЕАЭС). 
Это третий по величине результат после сезона-2023/24, когда на внешние рынки было отправлено 55,5 
млн т пшеницы, и 2022/23 сельхозгода, когда отгрузили 49,3 млн т, сравнивают они. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44150-eksport-pshenitsy-v-aprele-okazalsya-vyshe-prognozov/ 
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Индекс продовольственных цен ФАО в апреле продолжил расти 

Значительнее всего увеличился индекс цен на мясо 

Среднее значение Индекса продовольственных цен ФАО (отражает ежемесячное движение 
международных цен корзины продовольственных товаров; формируется на основе средних значений 
индексов цен на пять товарных групп с учетом средней доли каждой группы в объеме мирового 
экспорта в период 2014—2016 годов) в апреле составило 128,3 пункта, что на 1,2 пункта (1%) больше, 
чем в марте и на 9 пунктов (7,6%) выше показателя апреля прошлого года. Однако индекс на 31,9 
пункта (19,9%) ниже его рекордного значения, зафиксированного в марте 2022 года, говорится в 
сообщении ФАО. 

Среднее значение Индекса цен ФАО на зерновые в апреле увеличилось на 1,3 пункта (1,2%) 
относительно марта и составило 111 пунктов — это на 0,6 пункта (0,5%) меньше показателя апреля 
прошлого года. Динамика по итогам месяца связана с повышением цен на все основные виды зерновых. 
Мировые цены на пшеницу незначительно выросли на фоне сокращения экспорта из России и 
устойчивых темпов вывоза из некоторых других крупных стран-экспортеров, а также колебания курсов 
валют, связанные с ослаблением доллара, особенно по отношению к евро. Международные цены на 
кукурузу также выросли, в основном из-за сезонного уменьшения запасов в США и колебаний 
валютных курсов. Ускорению роста цен способствовали изменения в тарифной политике Штатов в 
отношении импорта. Кроме того, увеличились мировые цены на сорго, ячмень и рис. 

Среднее значение Индекса цен на растительные масла в прошедшем месяце уменьшилось на 3,7 пункта 
(2,3%) относительно марта, до 158 пунктов, что, однако, на 20,7% больше, чем в апреле 2024-го. 
Снижение за месяц в основном было обусловлено понижением цен на пальмовое масло, что 
компенсировало рост котировок соевого и рапсового масел. Мировые цены на подсолнечное масло в 
целом оставались стабильными: в течение апреля они колебались в узком диапазоне, но оставались 
значительно выше уровня прошлого года на фоне сокращения поставок из Черноморского региона. 

Индекс цен на мясо в апреле составил 121,6 пункта, что на 3,7 пункта (3,2%) выше показателя в марте и 
на 5 пунктов (4,3%) больше, чем годом ранее. Выросли международные котировки всех видов мяса, 
значительнее всего подорожала свинина. Среди основных причин ФАО называет устойчивый 
импортный спрос на мясо. 

В апреле третий месяц подряд продолжался рост международных цен на сливочное масло, они достигли 
нового исторического максимума на фоне сокращения запасов и высокого спроса на молочные жиры. 
Также дорожало сухое молоко и сыр. В результате среднее значение Индекса цен на молочную 
продукцию по итогам прошлого месяца составило 152,1 пункта, что на 3,5 пункта (2,4%) выше 
мартовского уровня и на 28,4 пункта (22,9%) больше значения апреля 2024 года. 

Среднее значение Индекса цен на сахар в апреле составило 112,8 пункта, что на 4,1 пункта (3,5%) ниже 
его мартовского значения и на 13,8 пункта (10,9%) меньше, чем в апреле прошлого года. Падение 
мировых цен на сахар в значительной степени было обусловлено неопределенностью относительно 
развития мировой экономики и возможными последствиями для спроса со стороны секторов 
производства напитков и пищевой промышленности, на которые приходится основная доля 
потребления сахара в мире, поясняет ФАО. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44141-v-pervom-kvartale-selkhozproizvodstvo-vyroslo-na-1-7/ 
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В первом квартале сельхозпроизводство выросло на 1,7% 

Животноводство демонстрирует позитивную динамику 

В марте сельхозпроизводство во всех хозяйствах увеличилось на 1,6%, по итогам первого квартала — 
на 1,7% к аналогичному периоду прошлого года, сообщил Росстат. Объем производства продукции 
сельского хозяйства в действующих ценах, по предварительной оценке, составил 518,6 млрд руб. и 1,13 
трлн руб. соответственно. 

По информации статведомства на 1 апреля, посевные работы вели сельскохозяйственные организации в 
24 регионах. Яровые культуры были посеяны на площади 916,2 тыс. га — на 8,4% больше, чем к этому 
времени годом ранее. В том числе зерновые и зернобобовые (без учета кукурузы) занимали 484,7 тыс. 
га (плюс 10,2%). Больше всего яровых к этому времени было посеяно в Краснодарском крае — 393 тыс. 
га, далее идут Ставропольский край (186,4 тыс. га) и Ростовская область (172,7 тыс. га). В начале 
недели Минсельхоз сообщал, что к 25 апреля яровой сев в России был проведен на площади 10,5 млн 
га — на 1,3 млн га больше, чем в это время год назад, посевная шла уже в 56 регионах. В том числе 
аграрии посеяли яровые зерновые на 6,3 млн га (в 2024 году — 4,8 млн га). 

В первом квартале все хозяйства, по расчетам, произвели 3,9 млн т скота и птицы на убой (в живом 
весе) — на 0,3% больше, чем годом ранее, 7,6 млн т молока (рост на 0,9%), 11,3 млрд яиц (плюс 3,7%). 
В том числе в марте объем выпуска скота и птицы увеличился на 1,4%, молока — на 2,8%, яиц — на 
4%, следует из данных Росстата. В сельскохозяйственных организациях в марте по сравнению с мартом 
прошлого года производство скота и птицы на убой выросло на 2%, молока — на 3,8%, до яиц — на 5%. 

В первом квартале в структуре производства скота и птицы на убой в сельхозорганизациях отмечалось 
увеличение удельного веса производства птицы по сравнению с соответствующим периодом 
предыдущего года: на 3,5%, тогда как годом ранее Росстат зафиксировал снижение на 0,3%. При этом 
производство свиней и КРС на убой сократилось на 1,2% и 1,7% соответственно. По итогам марта 
производство птицы в сельхозорганизациях прибавило 4,9% относительно марта 2024-го, составив 
587,3 тыс. т в живом весе, свиней — осталось без изменений на уровне 492,3 тыс. т, КРС — сократилось 
на 4,3%, до 94,5 тыс. т (все данные — в живом весе). 

Руководитель направления «Аграрная экономика» Института исследования и экспертизы ВЭБ Лидия 
Илюшина ранее в ходе конференции «Агроинвестор: PRO животноводство и комбикорма» 
прогнозировала, что в этом году российский АПК может вырасти на 2,1%. Оценка основана на 
предположении о стабильном наращивании производства продукции животноводства, масличных, 
овощей, фруктов, ягод, молока при снижении производства зерновых, поясняла она. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44141-v-pervom-kvartale-selkhozproizvodstvo-vyroslo-na-1-7/ 

В России выросло производство молока, сливочного масла и мороженого  

В России продолжает увеличиваться производство молочной продукции. В первом квартале 
текущего года отечественные предприятия выпустили свыше 1,5 млн тонн питьевого молока, что 
на 3,7% больше, чем за аналогичный период 2024 года.    
 
В январе – марте также было произведено 83,3 тыс. тонн сливочного масла (прирост составил 4,3% к 
уровню прошлого года), 121,8 тыс. тонн творога (+2,5%), 124,9 тыс. тонн мороженого (+2,1%) и 202,1 
тыс. тонн йогурта (+2,5%), 41,2 тыс. тонн сухих молока и сливок (+19,5%). 
 
Молочная отрасль остается одной из наиболее поддерживаемых в российском АПК – в прошлом году 
на развитие этого направления было выделено более 80 млрд рублей федеральных средств. 
Переработчикам, в частности, доступны льготные краткосрочные и инвестиционные кредиты, 
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возмещение части затрат на переработку и другие инструменты. 
 
По словам генерального директора Национального союза производителей молока (Союзмолоко) Артема 
Белова, увеличение объемов выпуска молочной продукции связано в том числе с повышением спроса на 
фоне роста реальных располагаемых доходов населения. Представители отрасли ожидают к концу 2025 
года более интенсивных темпов прироста спроса и, соответственно, объемов выпуска готовой 
продукции. 
https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-rossii-vyroslo-proizvodstvo-moloka-slivochnogo-masla-i-
morozhenogo-/ 

Людмила Орлова: «Те, кто берегут почву — настоящая аграрная элита России» 

Президент «Национального движения сберегающего земледелия» о том, почему аграриям 
выгодно внедрять No-till 
 

Источник: Личный архив Людмилы Орловой 

Российские аграрии закалены частыми засухами, перепадами 
температуры и другими катаклизмами. В борьбе за урожай они 
используют различные агротехнологии, влияющие на главный 
ресурс агропрома — землю. Почему важно внедрять в 
растениеводстве ресурсосберегающие технологии и методы 
депонирования углерода (предотвращения его выхода в 

атмосферу), и сколько можно заработать на продаже углеродных единиц, журналу Поле.РФ рассказала 
президент «Национального движения сберегающего земледелия» Людмила Орлова. 

— Отмечаете ли вы рост внедрения ресурсосберегающих технологий в российском агропроме, 
тренд на отказ от энергоемких операций, пахоты?  

— Тренд на бережное отношение к почве — главному ресурсу аграриев, конечно, растет, но сложности 
существуют. Почему? С одной стороны, проблема в отсутствии господдержки: у нас нет госпрограммы 
по почвосбережению, нет программ обучения, чтобы аграриям легче было переходить на 
ресурсосберегающие технологии. С другой — в том, что у российских сельхозпроизводителей утеряна 
способность кооперации. Мы видим, что в чатах в «Телеграме» они кооперируются, но за рамки 
интернета не выходят. Между тем в других странах существуют мощные объединения предприятий, 
фермеров, внедряющих ресурсосберегающие технологии — в Бразилии, Аргентине и других странах. 

— Почему проблема деградации почв сегодня не часто поднимается? 

— Наверное, из-за того, что в России много земли, у нас такое небрежное отношение к почве. У нас и 
понятия почвы в принципе нет. По сути, за сохранение почвы у нас ответственны только 
землевладельцы. А если нет доходов у сельхозпроизводителей, то как они могут обеспечить 
почвосбережение? У нас нет законодательной базы по сохранению почв, нет ответственности 
региональных и федеральных органов власти за деградацию сельхозугодий. Недавно, кстати, в 
Краснодарском крае предложили закрепить административную ответственность аграриев за нарушение 
севооборота. И мы считаем, что это правильно, ведь Кубань — это житница России, а по данным 
Российской академии наук, там как раз больше всего теряют в плодородии. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-rossii-vyroslo-proizvodstvo-moloka-slivochnogo-masla-i-morozhenogo-/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-rossii-vyroslo-proizvodstvo-moloka-slivochnogo-masla-i-morozhenogo-/
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— Сколько денег могут сэкономить 
аграрии благодаря ресурсосберегающим 
технологиями, в частности No-Till? В чем 
еще плюсы этих технологий? 

— Если говорить об экономии на технике, то 
это порядка 320 млрд рублей в год за счет 
отказа от энергоемких операций из расчета на 
65 млн гектаров земли для производства 
зерновых и масличных культур. Сокращение 
парка машин ведет к снижению расхода 
топлива — на 50%. Все это позволяет 
снизить нагрузку на почву, потому что не 
нужно будет делать несколько проходов 

тяжелой техникой по полю. В результате депонируется углерод, почва защищается от эрозии и 
деградации. Не так давно прошли пыльные бури в Крыму. И там, где земля пашется, все сдуло вместе с 
посевами, а там, где стерня, все нормально. У нас в 35 регионах РФ земли подвержены деградации, 
опустыниванию, но почему-то долгие годы эта проблема никого не интересовала. 

 
— Расскажите о вашем проекте — карбоновом 
полигоне в Самарской области, запушенном в 
2024 году. Какие исследования там 
проводятся? 

— Этот проект создан благодаря инициативе 
«Национального движения сберегающего 
земледелия» и стратегии Министерства науки и 
образования Самарской области по достижению 
углеродной нейтральности. Это первый аграрный 
карбоновый полигон не только в регионе, но и в 
масштабах России. 

Мы взяли за основу почвосберегающее земледелие, то есть отсутствие механической обработки почвы, 
и начали проводить исследования. Проект стартовал в середине прошлого года, и сейчас уже можно 
сделать несколько выводов. Во-первых, мы доказали, что отказ от механической обработки почвы 
обеспечивает депонирование углерода. Во-вторых, это способствует развитию почвенного микробиома. 
Эти выводы мы сделали на основе целого комплекса агрохимических анализов с помощью 
современного оборудования — хроматографа, гиперспектральной съемки и микробиологических 
исследований. 

Мы также рассчитали углеродный след продукции. У нас он, кстати, значительно ниже тех показателей, 
которые мы находили в иностранных источниках. Также рассчитали, сколько питательных веществ 
(NPK) можно вернуть в почву вместе с растительными остатками. 

Если подвести итог нашей работы, можно сказать, что на карбоновом полигоне мы выстраиваем новую 
парадигму развития сельского хозяйства на основе почвосбережения, депонирования углерода, 
снижения углеродного и водного следа. Это новые критерии, понятия, которые мы готовы предоставить 
и Минсельхозу, и научному сообществу. Многие страны сейчас готовятся к переходу на углеродно-
нейтральное сельское хозяйство, и в будущем это будет одним из главных критериев при торговле 
сельхозпродукцией на мировом рынке. 
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— Сколько могут заработать аграрии на продаже углеродных единиц в результате 
депонирования углерода? 

— По нашим расчетам, при внедрении ресурсосберегающих 
технологий депонируется порядка 2-2,5 тонны углерода на 
гектар. Если взять стоимость за тонну около 700 рублей, то 
аграрии могут получить 1400 рублей на гектар. Если же 
применять комплексный подход — прямой посев, сеять 
бобовые культуры, которые дают больше азота, то можно 
заработать и больше. 

 
— Что бы вы посоветовали аграриям, которые 
задумываются о переходе на ресурсосберегающие 

технологии, но пока не знают, с чего начать? 

— Во-первых, можно обратиться к нам — в «Национального движения сберегающего земледелия». Мы 
готовы объяснить, показать, рассказать, а вскоре еще планируем запустить обучающие курсы по 
почвозащитному земледелию для аграриев. Мы также ведем платформу «АгроЭкоМиссия», где 
публикуются материалы конференций, 
вебинаров, посвященных технологиям ПРЗ 
(почво- ресурсосбережение — прим. ред.), а 
также статьи российских и зарубежных 
экспертов. 

Конечно, хотелось бы, чтобы государство 
помогало аграриям в этом вопросе. 
Например, поручило аграрным вузам и 
научным учреждениям изучить опыт 
сельхозпредприятий по внедрению 
ресурсосберегающих технологий. На основе 
этой информации можно было бы 
сформировать практические рекомендации 
для каждого региона 

А пока мы своими силами делаем эту огромную работу. В России есть исследовательские центры в 
Ставропольском крае, в Ульяновской области, Алтайском крае и других регионах. Также изучением 
этих вопросов занимается Почвенный институт имени В. В. Докучаева, молодежная лаборатория 
карбомониторинга Института физико-химических и биологических проблем почвоведения РАН. Мы 
сотрудничаем со многими хозяйствами, которые готовы делиться своим опытом. Это первопроходцы, 
пионеры, лидеры, патриоты, это настоящая аграрная элита России — те, кто берегут почву. 

https://поле.рф/journal/publication/ludmila-orlova-te-kto-beregut-pochvu-nastoyashchaya-agrarnaya-elita-
rossii 

ФГИС «Семеноводство» требует остановки и перезапуска 

Авторская колонка генерального директора «Щелково Агрохим» Салиса Каракотова 
 
Источник: Пресс-служба компании «Щелково Агрохим» 
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Третий год рынок работает в системе ФГИС «Зерно». Собственное производство зерновых у нас есть в 
нескольких регионах, небольшую часть его мы реализуем как товарное зерно. Могу сказать, что эта 
ФГИС требует всего лишь одного вида нагрузки — оформление декларации соответствия. Можно 
сказать, что ФГИС «Зерно» работает успешно и формализует оборот зерна. Совсем другое дело — 
федеральная система прослеживаемости семян ФГИС «Семеноводство», которая запущена с 1 сентября 
2024 года. 

«Щелково Агрохим» — не только агрохимическая компания, но и крупный производитель семян 
сельхозкультур в России. К концу апреля мы реализовали семенной продукции на 8 млрд рублей — это 
больше, чем за весь 2024 год, когда было 6,8 млрд рублей. Конечно, мы ожидаем, что государственная 
система прослеживаемости ФГИС «Семеноводство» будет облегчать деятельность по производству, 
подработке, продаже семян и будет помогать бороться с контрафактом.  

На деле же в существующем виде система ФГИС «Семеноводство» и связанные с ее работой процедуры 
несут риски для производителей семян по следующим пунктам: 

 Сохранность интеллектуальной собственности 

Контроль локализации производства семян в РФ требует обозначения географических точек, 
конкретных полей, где идет работа по созданию гибридов. То есть во ФГИС «Семеноводство» точки 
размножения семян различных культур становятся доступными для любого, кто работает в ней. Есть 
опасения по поводу возможной утечки селекционного материала и, соответственно, интеллектуальной 
собственности.  

 Удлинение сроков апробации 

Исключена возможность апробации семян самими производителями. Это требует дополнительных 
временных затрат на оформление. При производстве семян мы сталкиваемся с ситуацией, когда мы не 
можем апробировать на отсутствие брака всю партию конкретного гибрида, а обязаны делать это 
порционно, по мере продаж и отгрузок в различные регионы страны.  

 Непрозрачные правила сертификации 

Карантинная сертификация сегодня парализует оперативный оборот семян. Наш антирекорд — 24 дня 
ожидания сертификации в карантинном ведомстве. Намеренно ли затягиваются эти действия или же это 
система так работает, — но мы имеем в самый горячий период посевных работ проблему, которую мы 
не в состоянии решить. Семена, которые мы должны весной предоставить во все регионы страны, 
собираются осенью предыдущего года, затем идет интенсивная наработка, тормозить этот процесс 
нельзя. Эта задержка является глобальным тормозом для развития семеноводства в РФ.  

 Задвоение карантинного контроля 

Оформление каждого карантинного свидетельства стоит денег. Сегодня мы поставлены в условия, 
когда эти документы требуются на каждую партию, мешок, фуру. По приезде в точки реализации их 
нужно гасить, а при дальнейшей отгрузке с этих складов вновь нужно оформлять карантинное 
свидетельство на месте продажи. 

 Непрозрачность формирования карантинных зон  

https://поле.рф/agricultural-products/2?producerIds=437c66ec-8699-4961-8345-cdb8478b7fb3
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Оказалось, что в нашей стране таких зон огромное количество. Например, в Краснодарском крае их 
более 4 тыс. Но некоторые карантинные объекты уже являются общераспространенными. Например, 
повилика — сорное растение, которое распространено по всей территории Российской Федерации от 
Краснодара до Дальнего Востока. 

Сейчас в Госдуму поступила законодательная инициатива засекретить карантинные зоны. Есть риск, 
что их начнут назначать произвольно, без всякого основания, и собственники территории или 
производители зерна или семян будут узнавать о них последними. Засекречивание карантинных зон 
может означать, что Россия скрывает какие-то патогенные ситуации, что может негативно сказаться на 
экспорте не только зерна, но и семян. Мы как компания, экспортирующая семена в другие регионы, 
ощущаем беспокойство по этому поводу.  

 Неадекватная нагрузка на производителей семян  

ФГИС «Семеноводство» — это огромная обуза, как и ФГИС «Сатурн», для работы с которой мы наняли 
44 человека в наших регионах. Это все человеческие и денежные ресурсы. 

 Некорректное внесение и оценка данных  

Приобретатели семян, хозяйства, должны не только зарегистрироваться во ФГИС «Семеноводство», но 
также обязаны отметить в системе площади и кадастровые номера полей, на которых они высеяли наши 
семена. А эти кадастры должны совпасть с данными по применению пестицидов на полях из ФГИС 
«Сатурн». Здесь начинается поле для огромного количества арифметических лазеек. 

В частности, в нашем воронежском хозяйстве надзорные органы расчетным методом получили 
отклонение от регламентных норм на 20 граммов по одному из препаратов. Это даже ниже процента 
допустимой ошибки при учете. И эти вычисления заменяют сейчас необходимый фактический анализ 
конечного продукта или почвы на избыточное применение пестицидов. Это приводит к массовым 
«нарушениям» и избыточным требованиям со стороны контрольных органов. 

 Технические проблемы 

ФГИС «Семеноводство» не имеет функции отражения увеличения объема партии произведенных семян 
после процесса их калибровки и дражирования. Это касается семян подсолнечника и сахарной свеклы, 
когда мелкосеменную фракцию, имеющую ту же генетику, мы не выбрасываем в отходы, а превращаем 
в товарный семенной продукт путем дражирования. 

Невозможно часто также отправить план локализации при производстве семян в связи с техническими 
сбоями работы программы. Некоторые поля заблокированы во ФГИСе, некоторые заполняются 
автоматически, но с некорректной информацией. 

Сроки подачи планов локализации — до 1 марта 2025 года. Но мы физически не можем их отправить. В 
случае выращивания в хозяйстве двух гибридов при внесении данных по второму гибриду таблица 
обнуляется, из нее пропадает вся ранее заполненная информация. 

ФГИС не предусматривает локализацию семян, когда из нескольких материнских линий готовится при 
одном опылителе несколько гибридов семян. Здесь не нужна пространственная изоляция, а ФГИС 
«Семеноводство» этого требует. 
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При заполнении плана локализации в разделе «Тип гибрида» программа выдает сообщение об ошибке и 
требует заполнить дату и номер лицензионного соглашения, однако, у нас, как у оригинаторов, просто 
не может его быть! 

При выборе «Тип линии» программа запрашивает количество генотипов, но поле не активное, и 
появляется сообщение об ошибке. 

Вывод: ФГИС «Семеноводство» накладывает новые, несвойственные для оборота семян избыточные 
требования, которые замедляют доставку семян до покупателя! 

Если в этом году не будет остановлена ФГИС «Семеноводство», то российские компании не смогут 
посеять для гибридизации родительские линии, следовательно, будет сорван план сезона 2026 года. И 
мы можем остаться в следующем году без семян. Программа нуждается в существенных доработках, в 
том числе устранении излишних требований к производителям, а всего там 180 пунктов, которые мы 
должны заполнить. 

Возможно, это случайность, но, может быть, именно система «Семеноводство» к этому привела: я вижу 
огромное количество контрафакта на разных платформах, у разных компаний, который предлагается по 
ценам значительно ниже, чем наши семена. Возможность покупки контрафактных семян без отметки в 
системе ФГИС «Семеноводство» является привлекательной для покупателей, потому что им не нужно 
заморачиваться по поводу контроля и учета в этой системе. 

Что нужно делать: 

1.    Необходимо автоматическое обновление государственного реестра сортов и гибридов 
сельхозрастений. Сейчас с момента получения протокола комиссии по включению в государственный 
реестр до фактического включения в реестр проходит в среднем 2 месяца. 

2.    Необходимо отменить норму о новом протоколе испытаний на семена при их перевозке и 
перепродаже в других регионах. 

3.    Необходимо отменить сертификат соответствия, который дублирует информацию из акта 
апробации. 

4.    Нужно приостановить функционирование программы ФГИС «Семеноводство», и на основе всех 
собранных замечаний со всей страны, заново откорректировать эту программу для того, чтобы можно 
было ее ввести в оборот. 

Позиция редакции может не совпадать с мнением автора. 

https://поле.рф/journal/publication/fgis-semenovodstvo-trebuet-ostanovki-i-perezapuska 

Мы смотрим на эту ситуацию как на временную яму 
ИСТОЧНИК: КОММЕРСАНТ НАТАЛИЯ МИРОШНИЧЕНКО 

 

Интервью: Константин Бабкин 

https://www.kommersant.ru/doc/7674873?tg


ФЕДЕРАЦИЯ 

АГРОИНФОРМЕРЪ             9 мая 2025 г. 

Президент Ассоциации «Росагромаш», совладелец «Ростсельмаша», председатель федерального совета 
«Партии дела», глава совета ТПП РФ по промышленному развитию и конкурентоспособности 
Родился в 1971 году в Челябинской области. Окончил факультет молекулярной и химической физики 
МФТИ. В стенах вуза познакомился со своими будущими партнерами Дмитрием Удрасом и Юрием 
Рязановым, с которыми в 1992 году учредил компанию «Новое содружество». Сегодня компания 
контролирует два десятка промышленных предприятий в России, Казахстане, США, Канаде и на 
Украине. Ключевые активы: машиностроительные предприятия «Ростсельмаш» и Buhler Industries, 
лакокрасочный завод «Эмпилс». Совокупный годовой оборот подконтрольных компаний — около $1 
млрд, количество сотрудников — 17 тыс. 

Продажи сельхозтехники в России в начале года упали более чем на 30% к уровню 2024 года, что 
производители техники расценивают как тяжелый кризис. О причинах торможения спроса, ценности 
утильсбора, перспективах освоения выпуска новых видов техники и неравенстве конкурентных условий 
с зарубежными производителями “Ъ” рассказал совладелец «Ростсельмаша», президент ассоциации 
«Росспецмаш» Константин Бабкин. 

— Как вы оцениваете ситуацию на рынке сельхозтехники? Насколько кризис глубокий? 

— Мы наблюдаем резкое падение рынка, а также продаж российской сельхозтехники за первые два 
месяца 2025 года — более чем на 30% — по сравнению с началом предыдущего года. Притом что тогда 
был худший год за последние десять лет как для всей отрасли, так и для «Ростсельмаша». Это 
серьезный кризис. Хотя были кризисы и пожестче: например, в 2010 году, когда отрасль находилась на 
грани выживания. 

— То есть пока ситуация не такая? 

— Да, надеемся, что речь не об этом. Но приходится резко сокращать инвестиции. Мы перевели 
«Ростсельмаш» в режим экономии, и, как я вижу, похожее происходит на других предприятиях. 
Ситуация непростая. 

— По вашему мнению, что к ней привело? 

— Несколько факторов. Первый — высокая ключевая ставка, которая забрала деньги из реального 
сектора в депозиты. Крестьяне говорят: «Нам выгоднее держать деньги на депозите, чем вкладываться в 
комбайны. На них столько не заработаешь, сколько на процентах». Второй момент связан с тем, что — 
опять же из-за ключевой ставки — сократилась господдержка. Более 90% господдержки — субсидии по 
кредитам, в частности льготный лизинг. Поскольку в прошлом году ставка взлетела, на обслуживание 
ранее выданных кредитов Минсельхозу приходится тратить больше денег. И на субсидирование вновь 
выдаваемых кредитов средств у нашего Минсельхоза стало гораздо меньше. Третья причина — 
пошлина на экспорт зерна, которая снижает цены на внутреннем рынке. Как следствие, снижается 
рентабельность. Все это ведет к тому, что крестьяне не спешат инвестировать в сельхозтехнику. 

— Раз меры господдержки уже не такие эффективные из-за высокой ставки, какие действия со 
стороны регулятора нужны для того, чтобы стабилизировать ситуацию? 

— Снизить ключевую ставку и убрать пошлину на экспорт. Но, конечно, и налоги надо снижать: 
сделать так, чтобы солярка стоила на 50% меньше, чем сейчас. Это можно сделать с помощью 
налоговых послаблений. 

— Это обсуждается? 

— Нет, даже не обсуждается. У нас ставку-то снизить нельзя и пошлину на экспорт отменить нельзя, 
бензин вообще не трогай. 

— Тем не менее спрос резко падает, а конвейеры предприятий работают. Нет ли проблемы 
переполненных стоков — как в сегментах легковой и грузовой техники? 

— Товарные остатки на десяти крупнейших сельхозмашиностроительных предприятиях по состоянию 
на 12 марта 2025 года, за исключением Петербургского тракторного завода (ПТЗ), выросли на 72% по 
сравнению с прошлым годом, с 36 млрд до 62 млрд руб. Совокупный объем выпуска сельхозтехники — 
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237 млрд руб., а на складах лежит 60 млрд руб., что далеко выходит за нормальные параметры. 
Особенно тяжело «Ростсельмашу»: у нас 40% годового выпуска стоит на площадках. 

— Как вы лавируете в этой ситуации? 

— Тяжело лавируем. Всю осень предприятие работало три дня в неделю. Но такой режим не действует 
позитивно на коллектив. Дисциплинированности и стабильности качества это не способствует. Сейчас 
мы перешли на пятидневную неделю, но в «сниженном режиме»: пришлось сократить 2 тыс. человек. 
Стараемся больше не увольнять, иначе потом надо будет учить новых людей. 

Кроме того, мы срезали проекты развития. В прошлом году было запущено три новых предприятия: 
завод трансмиссии, завод прицепной техники в Таганроге и новый тракторный завод. Все было готово к 
тому, чтобы расширять производство, но приходится действовать в обратном направлении. Мы 
планировали инвестировать в выпуск гидростатических трансмиссий, строить новый литейный завод, 
для того чтобы производить корпуса коробок передач. Но все это отложено на неопределенный срок. 

— Накладно для вас содержать такой большой склад? 

— Обслуживать недорого. Техника стоит на предприятиях и у дилеров, хотя все их площадки 
заполнены — дальше накапливать складские запасы просто невозможно. Действительно, повышаются 
расходы, например на охрану. Но трагедии нет. Дело в том, что это неестественное замораживание 
ресурсов: деньги могли быть вложены в строительство новых заводов, в разработку новых моделей 
техники, в закупку оборудования и повышение квалификации людей, но нет. Стоят металлические 
машины где-то на далеких площадках, и процессов развития не происходит. 

— Насколько на рынок сейчас давит китайская техника? 

— Мы особо не ощущали конкуренции с Китаем до 2022 года. Они очень сильны в производстве 
строительно-дорожной техники, но в сельхозтехнике — нет. Потому что у нас — пшеница, у них — 
рис, у нас — большие поля, а у них — маленькие: гористая страна, где другой климат и маленькие 
хозяйства. Техника «Ростсельмаша», как и вся российская техника, приспособлена для больших 
просторов. В Китае не производят крупную сельхозтехнику, которая востребована у нас, 
соответственно, конкуренции с их стороны мы не ощущали. Но три года назад у них начался спад в 
производстве на рынке строительной техники, освободились заводские мощности и «сверху» сказали 
выпускать технику для сельского хозяйства: для России, Америки, то есть для зерносеющих регионов. 
И буквально за год китайские производители представили на выставке много моделей больших 
комбайнов, тракторов и прицепной техники. Вся она была на 30% дешевле, чем российская. Это, 
конечно, посеяло в нас беспокойство, потому что мы видели, как они завоевали рынок дорожно-
строительной техники и авторынок после ухода западных компаний. Но как-то народ попробовал и не 
пошло. 

— А что с ней не так? 

— Нет сервиса, ломается: в мороз не работает, в жару не работает. Но китайцы быстро развиваются, 
если им дать несколько лет, то они это все поправят. Раньше их дорожно-строительная техника 
авторитетом не пользовалась, а сейчас вполне себе уважаема. Поэтому мы благодарны нашему 
правительству за то, что оно ввело долгосрочную шкалу индексации утильсбора на некоторые виды 
сельхозтехники. 

Может быть, сиюминутно утильсбор еще никак не отразился на рынке, но в долгосрочной перспективе 
это придало всем российским предприятиям уверенности. 

Возвращаясь к вопросу про кризис. Да, сейчас кризис, но он временный. Люди все равно будут 
потреблять продовольствие, сельское хозяйство — развиваться, а государство продолжит поддерживать 
нас в международной конкуренции, не давая затоптать и загубить. Поэтому мы смотрим на эту 
ситуацию как на временную яму. Период выживания, который надо пройти, пережить, и двигаться 
дальше. 

— Получается, долгосрочная шкала индексации утильсбора — попытка пресечь на корню 
экспансию китайцев? 
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— Речь не только про китайцев, тут и Запад может вернуться завтра-послезавтра. Мы не знаем, о чем 
сейчас договорятся. 

— Есть предпосылки, что они вернутся? 

— Западные компании и сейчас присутствуют на нашем рынке, на самом деле они никуда не ушли. 
Трамп может потребовать предоставить все льготы John Deere, как это было несколько лет назад. И это 
опять приведет к тому, что мы вернемся в ситуацию 2010 года, когда по сути стоял вопрос «жизни и 
смерти». Наша доля на российском рынке составляла 26% (упав за несколько лет с 60%) и продолжала 
сокращаться: все шло к тому, что у нас вообще не будет российской сельхозтехники. Поэтому речь 
сегодня не о Китае, а в целом о международной конкуренции. Если не будет защитных мер, то смысла 
производить сельхозтехнику в России просто нет. Решение об утильсборе — сигнал сохранять 
коллективы, не сдавать ничего в металлолом и двигаться дальше. Поэтому мы очень благодарны 
государству за эту меру поддержки. 

— На рынке есть мнение, что не вся сельхозтехника, которая попадает под индексацию 
утильсбора, может производиться российскими предприятиями в достаточном для 
удовлетворения спроса количестве. Это действительно так? 

— Нет такой проблемы. На наших складах сельхозтехника — 40% от годового производства, можете 
забирать хоть завтра. Никакого дефицита нет. Хотя я понимаю, о чем вы говорите: была дискуссия, что 
в России производится не все. Но утильсбор и повысился не на все. Например, на технику для уборки 
корнеплодов, в частности на картофелеуборочные комбайны, он не индексировался. Аналогично по 
нишевым продуктам: виноградоуборочные и томатоуборочные комбайны в России не производятся, и 
утильсбор на них не повышается. На прицепную технику тоже, только на самоходную. 

— А кстати, почему не производятся? 

— Это хороший вопрос, почему не производятся те или иные виды техники. Если говорить про машины 
для уборки корнеплодов, то в России очень сильные картофельный и сахарный союзы — то есть 
потребители, имеющие серьезный голос. Они всегда выступали против защиты российского рынка от 
этих видов машин. В итоге не было ни пошлин, ни утильсбора: всегда можно было по льготным 
программам «Росагролизинга» покупать иностранную технику. Никакой защиты российских 
производителей. В итоге они добились того, что никто в стране эти машины производить не хочет. 

То же самое с налогами. Произвести машину здесь на 30% дороже, чем в Германии, Китае и Канаде. 
Поэтому если нет мер защиты или субсидирования, то производства не будет. Собственно, это то, чего 
эти союзы и добились в отношении техники для уборки корнеплодов. 

Производители зерна были более лояльны к нам, понимая, что надо опираться на свои машины. И 
сегодня российский комбайн сопоставимой с иностранной техникой мощности — к примеру, наш 
Torum и немецкий Lexion — стоит в три раза дешевле: 27–30 млн руб. против 80–90 млн руб. 
соответственно. Если бы производители зерна были бы такие же уверенные в своей правоте, как 
производители сахарной свеклы, то не было бы российских комбайнов и покупали бы они сегодня 
машины не за 30 млн руб., а за 90 млн руб. Производители корнеплодов в итоге покупают сегодня 
немецкие комбайны, которые стоят от $700 тыс. Если бы они позволили государству защитить наших 
производителей, то покупали бы раза в три дешевле. Здесь мы не можем на все повлиять. Я уверен, что 
государственные меры должны быть направлены на поддержку и защиту наших предприятий, а 
сельское хозяйство — опираться на мощное отечественное сельхозмашиностроение. 

— Реально ли изменить ситуацию и все же наладить производство такой техники? 

— У нас не хватает сил убедить потребителей в необходимости повышать утильсбор. Даже вы начали с 
того, что раз не все производите, индексировать нельзя. Но если нет утильсбора, то нет защиты рынка, 
плюс себестоимость производства дороже, чем в Германии. Какой дурак будет этим заниматься? Надо 
нанимать людей, убедить их в том, что они будут грызть гранит науки не зря: что в этом есть смысл и 
они могут простроить карьеру, завоевать авторитет, проявить талант, проектируя свеклоуборочный 
комбайн. Но как убедить человека, когда со стороны говорят: «Ты все равно плохой, не можешь как 
немец произвести комбайн, значит, не будем тебя поддерживать». Кроме того, нужно много лет 
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инвестировать в такой проект без всякой, по сути, уверенности в том, что все это будет иметь смысл. 
Сейчас у нас не хватает мощи и авторитета переломить ситуацию. Но секретов в производстве 
свеклоуборочного комбайна нет, просто надо несколько лет работать и все получится. 

— Полагаю, высокие ставки тоже не способствуют таким проектам. 

— Да, наоборот, инвестиции «срезаны». Теперь это все в области далекой фантастики. 

— Вы говорите о высокой себестоимости производства продукции. «Росспецмаш» не выходил с 
инициативами, чтобы разрешить ситуацию? То, что даже металл вам обходится дороже, звучит 
странно. 

— Выходили, да. Все, конечно, качают головой, но ничего не происходит. Что такое сейчас голос 
бизнеса? Это бюро РСПП, где сидят металлурги, нефтяники, газовики, экспортеры леса и удобрений. 
Проблема свеклоуборочных комбайнов для бюро РСПП — вообще не проблема. 

— Вы неоднократно выступали за увеличение финансирования программы 1432 (субсидирование 
скидок на российскую сельхозтехнику), но на рынке есть мнение, что программа больше 
поддерживает экономику заводов, чем стимулирует спрос. Вы не согласны с этим? 

— У этой программы два позитивных эффекта. Во-первых, она выравнивает условия конкуренции 
между российскими и зарубежными производителями: убирает разницу высокой и низкой 
себестоимости производства. Во-вторых, делает нашу технику дешевле — соответственно, помогает 
крестьянам. Раз техника становится доступнее, программа поддерживает спрос. Есть дискуссия, 
инициированная некоторыми аграриями, что таким образом им навязывают российскую технику: мол, 
дайте денег нам, мы потратим их, как захотим — может быть, даже на подержанную зарубежную 
технику. По свеклоуборке это привело к тому, что такая техника в России не производится. 

Действительно, несколько лет назад было выгоднее купить подержанную машину. Но тогда 
государственные деньги тратятся на то, чтобы ввести сюда наших конкурентов, подавлять российских 
производителей и тем самым снижать их возможности развиваться, инвестировать и повышать 
качество. Я думаю, что в условиях недостатка денег, про которые нам всегда говорят, средства все-таки 
нужно тратить на свое. Поэтому, естественно, мы рады тому, что по программе 1432 государство 
направляет деньги в первую очередь на развитие отечественных производителей. Это очень правильно. 

— Минпромторг сообщал, что обсуждает с Минсельхозом возможность переформатирования 
программы 1432 для большего акцента на технике, производство которой нужно осваивать или 
модернизировать. Появились ли детали по этой истории? 

— Программа была запущена в 2014 году, и изначально она действовала так: если произвел машину с 
достаточной глубиной локализации, то можешь получить 10% от ее стоимости, только транслируй это в 
виде скидки своим потребителям. Неважно, большой завод или маленький, производит предприятие 
трактора или сеялки, для всех условия были одинаковые. 

Два года назад программу начали «раздергивать»: «Почему всем одинаково? А в этом году сеялок 
меньше купили, давайте больше субсидировать их. Не производится та или иная техника, давайте 
добавим на нее» и так далее. В этом году, например, больше субсидий выделяется на селекционные 
сеялки и платформы для сбора урожая в садах — на них субсидия не 10%, а до 50%. Это привело к 
тому, что нам говорят: «"Ростсельмаш" в 2023 году произвел много комбайнов, вас поддерживать будем 
меньше, время субсидировать другую технику». В итоге в прошлом году мы торговали со скидкой 
только первые три месяца, а другие заводы год. Крестьяне видят, что «Ростсельмаш» не субсидируют, и 
меньше покупают, рассчитывая, что субсидии будут в следующем году. Как следствие, у нас начинает 
падать производство. Сейчас по логике должны были больше субсидий распределить на комбайны, но 
нет. По тем правилам, которые опубликовал Минпромторг, мы можем продать со скидкой лишь 
четверть своих машин. Другие компании — ПТЗ или дочерняя компания немецкой Amazone, которая 
сейчас называется «АМ-техника»,— 85%. Это крестьяне тоже видят и идут покупать туда, а не у 
«Ростсельмаша». Снова падение для нас. Поэтому происходящее сейчас «раздергивание» — этим 
дадим, другим нет — носит искусственный характер. Я не всегда понимаю логику распределения 
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субсидии, другие, вероятно, тоже, что затрудняет планирование работы предприятий, вносит сумятицу 
в конкуренцию и на стабильности работы и инвестициях позитивно не сказывается. 

Я предлагал и сейчас хочу предложить Минпромторгу вернуть прежнюю логику. Программа 1432 — 
это средство выравнивания конкуренции, поэтому субсидии должны распределяться среди всех 
одинаково. За последние десять лет — время действия этой программы — «Ростсельмаш» нарастил 
количество выпускаемых моделей с 30 до 150, и практически каждое предприятие в России каждый год 
выпускало новые модели машин. 

К примеру, в России никто не выпускает тракторы классической компоновки, у которых 
поворачиваются передние колеса, а не ломаются посредине рамы. Мы несколько лет разрабатывали 
такую модель и в 2026 году планируем начать производство. Нам предъявляют, что мы не 
производим,— будем. Так со всеми видами машин: не производили косилки — производим, не 
производили мощные посевные комплексы — производим. 

— Вы так доберетесь до свеклоуборочных машин. 

— Да, если будут нормальные правила игры, а не «по ухабам»: постоянные изменения и 
«раздергивания». 

— Про выравнивание условий: недавно «Ростсельмаш» заявил о неравных условиях 
конкуренции с белорусскими производителями. В чем это проявляется? 

— C белорусами сейчас острая и живая тема. Как я уже сказал, программа льготных кредитов сегодня 
не работает: c начала года мы по ней продали два комбайна. А у белорусов с льготными кредитами 
проблем нет. Можно прийти в любой российский банк, взять кредит, купить белорусский комбайн, и 
белорусский бюджет выплатит вам три четверти ставки российского ЦБ — примерно 15% субсидий в 
год. Не 10% единоразово, как по 1432, а каждый год по 15% за счет белорусского бюджета. На 
российскую технику привилегий нет. Если ты идешь в Сбербанк, то тебе там скажут: «30% годовых, 
пожалуйста». Это создает неравные условия конкуренции, и, естественно, белорусы «отъедают» у нас 
долю, что не добавляет стабильности. 

— Можно ли назвать происходящее экспансией со стороны белорусских производителей? 

— Да, я ее вижу. В общем объеме поставок российских и белорусских комбайнов на наш рынок 
белорусские производители в количественном выражении занимали в 2021 году долю в 17%. В 2024 
году эта доля выросла до 40%. В целом, если не создавать искусственных перекосов, нормальная 
ситуация — наша доля 75%, у белорусов — 25%. 

— Как, по вашему мнению, можно выровнять ситуацию? 

— Сделать так, чтобы все субсидировались одинаково. 

— Но речь же про субсидии из бюджета Белоруссии, как здесь все сбалансировать? 

— Можно договориться работать по единым правилам. Если в России нет возможности пользоваться 
льготными кредитами, то и Белоруссия пусть не прибегает к субсидиям. А если мы получаем субсидии, 
то и они пусть запускают такие же. Здесь речь скорее о межгосударственных договоренностях. 

Белоруссия всегда достаточно сильно поддерживала своих производителей. Раньше это сглаживалось 
программой 1432, которая позволяла нам конкурировать. Сейчас эта программа, по крайней мере для 
«Ростсельмаша», не работает — соответственно, белорусы начали наращивать свою долю. Если 
вернуться в 2010 год, когда у нас в отличие от белорусских производителей не было мер поддержки, 
«Ростсельмаш» произвел 2,5 тыс. комбайнов, а «Гомсельмаш» — 3,6 тыс. штук. Нас выдавливали с 
рынка, все шло к тому, что «Ростсельмаша» не будет. Сейчас не такая история, но в этом году мы 
можем сравняться по объему производства. Хотя я не думаю, что эта ситуация будет продолжаться 
вечно и правительство будет спокойно смотреть, как «Ростсельмаш» выдавят за счет абсолютно 
неравной конкуренции. 

— Дофинансирование программы 1432 сможет решить проблему? 
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— Да, в этом году на нее выделили 10 млрд руб., а исходя из объемов рынка нужно 20 млрд руб. 
Практика показывает, что эта мера помогает выравнивать условия конкуренции. 

— Какова сейчас ваша структура экспорта? 

— На экспорт мы отправляем около 8% произведенной техники. Раньше доходили до 12% и поставляли 
нашу продукцию в 40 стран мира. Но в 2022 году нас выпроводили с европейских рынков, 
соответственно, 15 стран мы потеряли. Половина экспорта «Ростсельмаша» — это Казахстан. Также 
важны для нас Узбекистан, Туркмения и Азербайджан, есть стабильные контракты с Ираном, Тунисом, 
Алжиром, Ливией, Зимбабве и Анголой. Но, кроме Казахстана, это небольшие рынки: южные страны 
выращивают не так много зерна, они больше про фрукты и другие культуры. Мы стараемся везде 
присутствовать, но рассчитывать на то, что экспорт компенсирует падение на российском рынке, не 
приходится. Запад — жесткий протекционист, в Китае другое сельское хозяйство, поэтому будем 
работать с Африкой и арабскими странами, но по объему, повторюсь, это не такие большие рынки. 

— Вы говорите, что экспорт не компенсирует падение на российском рынке, но Минпромторг 
отчитывался, что в январе экспорт сельхозтехники вырос в два раза. С чем это связано? 

— Мы отправили в Казахстан партию из 92 комбайнов. Это не говорит ни о каких тенденциях. Как я 
уже говорил, производить в России дорого, плюс к этому мы не можем давать международные кредиты 
из-за дороговизны денег, поэтому наша конкурентоспособность на мировом рынке ограничена. 

— Какие сейчас есть меры поддержки экспорта? 

— Нам до 2024 года субсидировали четверть от стоимости поставляемой до потребителя продукции, но 
не по всему объему экспорта — тоже только по четверти. С 2024 года субсидируют до 11% от 
стоимости экспортируемой продукции. Пожалуй, все. В целом на международном рынке вся техника 
продается в кредит: на десять лет по 0,5% годовых — это стандарт. А у нас какие десять лет? Года на 
два под 30%. На что нам в переговорах отвечают: «Извините». 

— Если вернуться к внутреннему рынку, как, на ваш взгляд, можно поддержать спрос со стороны 
аграриев кроме снижения ставки ЦБ и отмены пошлин? 

— Если совсем уходить в фантазии — то отменить акциз на топливо для аграриев. Речь про так 
называемое окрашенное топливо для сельского хозяйства, которое в Европе не облагается акцизами, 
следственно, для аграриев стоит дешево. А чтобы его не продавали «на сторону», топливо красится в 
другой цвет. Я бы предложил такую меру поддержки. 

— Когда вы ждете оживления спроса на рынке сельхозтехники и какие должны быть для этого 
условия? 

— Экспортную пошлину ввели в 2021 году, запредельную ключевую ставку — в прошлом году. Когда 
они будут снижены, отменены, вы можете мне ответить? 

— Боюсь, что нет. 

— Вот и я не знаю, но уверен, что когда-то это произойдет. 

— Получается, до этого рынок продолжит сокращаться? 

— Возможно, он сейчас упадет и выровняется на уровне выживания. В 1990-е годы Россия производила 
54 млн тонн зерна, а раскачали до 140 млн тонн. Сейчас, вероятно, будет снижение, хотя и не меньше 
100–110 млн тонн. Если у нас есть парк комбайнов, который убирает 140 млн тонн зерна, то при 
производстве 110 млн тонн можно года три вообще не покупать новых комбайнов. Но переживем, 
выживем, все не так плохо: существуют же у нас меры поддержки — Фонд развития промышленности и 
утильсбор. 

— Проблески позитива. 

— Да, есть нотки позитива. Не все против нас, и мы за это благодарим. Но системной политики, 
направленной на развитие отрасли, я пока не вижу. 

https://agrovesti.net/news/indst/my-smotrim-na-etu-situatsiyu-kak-na-vremennuyu-yamu.html 
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ИНФО- РЕГИОН 
В рамках импортозамещения на Ставрополье увеличились площади под 
семенным подсолнечником 

Подсолнечник – одна из импортозависимых сельскохозяйственных культур на сегодня. Не 
только в Ставропольском крае, но и в целом по России. В последнее время в нашем крае 
площади под семенной подсолнечник растут. Одна из таких базовых площадок в крае – 
семеноводческое хозяйство ООО ОПХ «Луч» Новоселицкого округа. 

Недавно здесь были заложены демонстрационные участки с высевом 20 гибридов подсолнечника 
отечественной и зарубежной селекции. Опытные делянки заложены в целях испытания данных 
гибридов в почвенно-климатических условиях Ставрополья. Перед высевом в почву внесены 
комплексные удобрения. На протяжении всего периода вегетации специалисты Ставропольского 
филиала Россельхозцентра будут проводить фитосанитарный мониторинг и фиксировать состояние 
растений, отметили в ведомстве. Полученные данные будут обобщены, проанализированы и 
впоследствии представлены сельхозпроизводителям края для обсуждения осенью, после уборки 
подсолнечника. 

«Мы уверены, что этот опыт поможет наглядно продемонстрировать преимущества и сильные 
стороны отечественных гибридов и повысить их долю в посевах края», — подчеркнула руководитель 
Ставропольского филиала Россельхозцентра Ольга Кузнецова. — Импортозамещение семян 
пропашных культур в рамках обеспечения продовольственной безопасности – одна из важнейших 
задач, стоящих сегодня перед АПК. 

Всего в нынешнем году с участием Россельхозцентра запланировано проведение подобных 
демонстрационных опытов, помимо Ставрополья, еще в десяти регионах. Среди них которых, 
Брянская, Липецкая, Ростовская, Самарская, Воронежская области, ДНР и другие российские 
территории. 

https://stapravda.ru/20250507/v_ramkah_importozamescheniya_na_stavropole_uvelichilis_ploschadi_2
31624.html 
 

Аграрии Ставрополья завершили сев сахарной свёклы 

В Ставропольском крае завершился посев сахарной свёклы. В этом году под эту культуру было 
выделено 37 тысяч гектаров земли. 

Сахарную свёклу выращивают в шести округах края, но больше всего площадей под неё отведено в 
Новоалександровском, Изобильненском и Кочубеевском округах. 

По инициативе губернатора Владимира Владимирова в регионе разработали механизм 
государственной поддержки отечественного семеноводства сахарной свёклы. На эти цели из краевого 
бюджета выделено 4 миллиона рублей. Аграрии получат субсидии на возмещение части затрат на 
приобретение отечественных семян — 70 процентов от стоимости. Первые выплаты будут 
произведены в июле. 

https://stapravda.ru/20250505/agrarii_stavropolya_zavershili_sev_saharnoy_svekly_231549.html 
 

https://stapravda.ru/20250507/v_ramkah_importozamescheniya_na_stavropole_uvelichilis_ploschadi_231624.html
https://stapravda.ru/20250507/v_ramkah_importozamescheniya_na_stavropole_uvelichilis_ploschadi_231624.html
https://stapravda.ru/20250505/agrarii_stavropolya_zavershili_sev_saharnoy_svekly_231549.html
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На Ставрополье запланируют работу самолёта-лаборатории на следующий год 

На Ставрополье завершена работа самолета гидрометеорологической службы, способствующего 
искусственному формированию осадков. Его деятельность признана результативной. Это 
прозвучало на еженедельном рабочем совещании, которое провел губернатор Владимир 
Владимиров. 

«По итогам работы самолета мы увидели положительный эффект для наших традиционно 
засушливых территорий. Прошу запланировать его работу и на будущий год», – поручил глава края. 

Также на совещании обсудили ход посевной кампании в крае. Так, на сегодня посеяно 76 процентов 
яровых культур, 49 процентов кукурузы, 65 процентов подсолнечника, завершился сев сахарной 
свеклы. Продолжается сев овощных культур и посадка раннего картофеля. С 1 мая начала работу 
краевая противоградовая служба. 

https://stapravda.ru/20250505/na_stavropole_zaplaniruyut_rabotu_samoletalaboratorii_na_sleduyu_23
1542.html 
 

На Ставрополье выросло производство молока  

По данным Управления федеральной службы государственной статистики по Северо-
Кавказскому федеральному округу, за первые три месяца этого года объем производства 
продукции сельского хозяйства составил 33 миллиарда рублей. Это вклад агропроизводителей 
всех категорий Ставропольского края, куда входят сельхозорганизации, крестьянские 
(фермерские) хозяйства, включая индивидуальных предпринимателей, хозяйства населения. На 
долю сельхозорганизаций приходится более 58 процентов всего объема произведенной 
продукции. 

В ЛПХ и КФХ, включая индивидуальных предпринимателей, содержится свыше 62 процентов всего 
поголовья крупного рогатого скота, в том числе 71 процент коров, 85 - овец и коз. На долю 
сельскохозяйственных организаций приходится около 80 процентов всего поголовья птицы и почти 69 
- свиней. 

За первые три месяца получено более 137 тысяч тонн молока, что на почти на пять процентов больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. А вот по мясу скота и птицы, а также по производству яиц 
отмечено небольшое снижение. 

80 процентов всей мясной корзины в крае обеспечивают сельхозорганизации, подчеркнули в 
Управлении федеральной службы государственной статистики по Северо-Кавказскому федеральному 
округу. На долю личных подсобных, крестьянско-фермерских хозяйств, а также индивидуальных 
предпринимателей приходится более 57 процентов молока и около 52 - яиц. 

https://stapravda.ru/20250502/na_stavropole_vyroslo_proizvodstvo_moloka_231451.html 
 

Аграрии Ипатовского округа Ставрополья увеличили посевы горчицы и льна 

Сельскохозяйственные предприятия и фермерские хозяйства Ипатовского округа 
Ставропольского края завершают сев яровых культур. Засеяно уже более 40 тысяч гектаров, 
отметили в администрации Ипатовского округа. Аграрии высевают семена таких 
сельскохозяйственных культур, как горох и нут, яровой ячмень, овес и чечевица. 

https://stapravda.ru/20250505/na_stavropole_zaplaniruyut_rabotu_samoletalaboratorii_na_sleduyu_231542.html
https://stapravda.ru/20250505/na_stavropole_zaplaniruyut_rabotu_samoletalaboratorii_na_sleduyu_231542.html
https://stapravda.ru/20250502/na_stavropole_vyroslo_proizvodstvo_moloka_231451.html
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В разгаре и сев технических культур. Сельхозпроизводители округа посеяли уже более 16 тысяч 
гектаров подсолнечника, льна и горчицы. Полным ходом продолжается сев кормовых культур для 
нужд общественного животноводства. 

В двух предприятиях – ООО «Добровольное» и ООО СХП «Урожайное» приступили к посеву 
кукурузы на зерно. Помимо этого в ООО «Добровольное» на последних гектарах идет сев лука. Это 
один из основных производителей этой культуры как в округе, так и на Ставрополье. 

https://stapravda.ru/20250430/agrarii_ipatovskogo_okruga_stavropolya_uvelichili_posevy_gorchit_231
391.html 

На Ставрополье запустили первое в России производство лактулозы 

Этот пребиотик применяют в медицине, детском питании и ветеринарии, а также 
функциональных молочных ингредиентов 

Молочный комбинат «Ставропольский» открыл первое в России производство лактулозы — 
пребиотика, который применяют в медицине, детском питании и ветеринарии, а также 
функциональных молочных ингредиентов на ее основе. Авторами разработки стали ученые Северо-
Кавказского федерального университета. Общий объем финансирования превысил 400 млн руб. за 
счет государственной поддержки в виде гранта, сообщил портал органов государственной власти 
Ставропольского края. 

Совместный проект Северо-Кавказского федерального университета и молочного комбината 
«Ставропольский» - это яркий пример консолидации научного и промышленного потенциала, 
приводящей к созданию прорывных технологий и инновационных решений и укреплению 
продовольственного суверенитета страны, отметил на открытии производства полномочный 
представитель президента в Северо-Кавказском федеральном округе Юрий Чайка. 

Губернатор Ставропольского края Владимир Владимиров сказал, что перспективные наработки 
ученых в регионе получают финансовую поддержку в виде грантов из федерального и краевого 
бюджетов. «Сегодня мы видим один из ярких примеров поддержки государством ученых. Все это 
делает нашу страну более защищенной в части импортозамещения, способствует поддержке бизнеса и 
росту научных кадров. Уверен, что продукция нового производства будет очень востребована на 
рынке», — подчеркнул он. Линейка продуктов с лактулозой может быть использована для повышения 
иммунитета, восстановления после антибиотикотерапии и вирусных заболеваний. 

Молочный комбинат «Ставропольский» и Северо-Кавказский федеральный университет приступили к 
реализации проекта по созданию первого в России производства пребиотика лактулозы и 
функциональных молочных ингредиентов в марте 2023 года, ранее писал «Агроинвестор». Тогда 
сообщалось, что для создания этих продуктов будут использоваться разработки в области глубокого 
фракционирования молока с последовательным выделением жировой фракции, казеина и 
сывороточных белков, лактозы. Последняя будет подвергаться процессу изомеризации или 
специфическому превращению в вещество-производное — лактулозу. 

О том, что СКФУ и «Ставропольский» планируют запустить производство лактулозы, стало известно 
в 2022 году. Тогда пресс-служба университета сообщала, что в 2020 году в Россию было 
импортировано порядка 3 тыс. т лактулозы в виде лекарственных препаратов, а также более 250 т 
пищевой.   
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44166-na-stavropole-zapustili-pervoe-v-rossii-proizvodstvo-
laktulozy/ 
 

https://stapravda.ru/20250430/agrarii_ipatovskogo_okruga_stavropolya_uvelichili_posevy_gorchit_231391.html
https://stapravda.ru/20250430/agrarii_ipatovskogo_okruga_stavropolya_uvelichili_posevy_gorchit_231391.html
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
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На уровень выше: в тепличных комплексах Ставропольского края используют 
собственные разработки для сбора урожая 
 
Один из крупнейших производителей овощей защищенного грунта в России – 
агропромышленный холдинг «ЭКО-культура» продолжает продвигать и внедрять собственные 
решения во все технологические и технические процессы. Так, для облегчения работы 
овощеводов в тепличных комплексах «Солнечный дар», «Овощи Ставрополья», «Марьинский», 
«ЭКО-культура» (входят в холдинг «ЭКО-культура») используются специальные подъемные 
гидравлические тележки ножничного типа, разработанные и изготовленные специалистами 
холдинга. Это очередной шаг компании к импортозамещению. 
 
«Высота кустов томата в тепличных блоках может достигать нескольких метров, и для комфортного 
доступа к спелым плодам используют гидравлические тележки-подъемники. С 2022 года на ряду с 
устройствами других компаний, российских и иностранных, мы используем тележки, созданные на 
одном из предприятий холдинга «ЭКО-культура», – отмечают в компании. 
 
В настоящее время выпущено 550 единиц техники собственной сборки, которые работают в 13 
тепличных комплексах, в том числе в Ставропольском крае. Тележки очень востребованы и 
используются специалистами регулярно не только для сбора томатов и огурцов, но и для ежедневного 
ухода за растениями. 
 
«В нашем оборудовании мы объединили лучшее от европейского продукта и лучшие российские 
практики. Итогом стала линейка подъемников для работы на различной высоте, максимально до 5,5 
метров. Мы не просто выращиваем овощи – мы разрабатываем технологии, оборудование, 
автоматизируем процессы и создаем эффективную инфраструктуру для всей отрасли растениеводства. 
Запустив тепличный комплекс, работа на объекте не останавливается – мы находимся в постоянном 
развитии: технологическом, идейном», – комментируют в холдинге. 
 
Отметим, что АПХ «ЭКО-культура» активно развивает свои производственные мощности и реализует 
масштабную инвестиционную программу по созданию современных высокотехнологичных тепличных 
комплексов на территории Российской Федерации. В ближайшей перспективе планирует 
строительство собственного Селекционно-семеноводческого центра. Компания также участвует в 
национальном проекте «Производительность труда», внедряя методики бережливого производства на 
своих предприятиях. 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21387 

В Нефтекумском и Степновском округах Ставрополья зафиксировано отрождение 
мароккской саранчи 

Специалисты Россельхозцентра по Ставропольскому краю констатируют отрождение 
мароккской саранчи на пастбищах ООО «Махмуд-Мектебское», ООО Агрофирма «Киц» 
Нефтекумского округа и на территории Богдановского сельского муниципального образования 
Степновского округа. 

В связи с возникшей угрозой повреждения посевов сельскохозяйственных культур личинками 
вредных саранчовых, Ставропольский Россельхозцентр порекомендовал срочно принять меры по 
активизации работы в районах по выявлению мест отрождения личинок вредителя, учету их 
численности и обнаружению кулиг. 

При обнаружении отрождения вредителя необходимо проинформировать отдел защиты растений 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Ставропольскому краю, районные управления сельского 
хозяйства, администрации округов. В случае достижения экономических порогов вредоносности 
важно приступить к проведению истребительных мероприятий разрешенными препаратами. 
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Теплая погода способствовала перезимовке кубышек. Всего с учетом залета нежданных «гостей» из 
соседних регионов в крае планируется обработать 110 тысяч гектаров угодий. Благодаря поддержке 
главы региона оперативно был решен вопрос приобретения средств защиты. За счет краевого бюджета 
в рамках краевой госпрограммы по развитию АПК закуплено свыше 21 тысячи литров инсектицидов, 
которых хватит для обработки более двухсот тысяч гектаров. 

На Ставрополье организован регулярный мониторинг ситуации. Специалисты краевого 
Россельхозцентра провели обследования на зимующий запас саранчовых еще прошлой осенью. 
Обследования продолжаются, в том числе и на сопредельных территориях совместно со 
специалистами Калмыкии, Чечни, Дагестана и других территорий. Всего в нынешнем году в регионе 
будет обследовано 1,7 миллиона гектаров. 

https://stapravda.ru/20250507/v_neftekumskom_i_stepnovskom_okrugah_stavropolya_zafiksirovano_o_2316
50.html 

Апрельские дожди улучшили ситуацию с запасом влаги на Кубани 

Хотя риски для урожая, связанные с дефицитом влаги, все еще сохраняются 

В марте в период ярового сева погода в Краснодарском крае была аномально сухой, наблюдался 
дефицит влаги в почве. «В метровом слое земли влаги почти нет. Многое будет зависеть о того, какие 
будут осадки в период вегетации в апреле — мае», — рассказывал тогда завотделом селекции и 
семеноводства ячменя Национального центра зерна им. П. П. Лукьяненко Владимир Нестеренко 
«Российской газете». Кроме того, в северных районах края зима была практически бесснежной, что 
усугубляло ситуацию. В апреле в некоторых районах Кубани выпала полуторамесячная норма 
осадков, и, по словам растениеводов, в большинстве регионов влаги в почве вполне достаточно для 
периода бурного развития растений. В то же время в апреле в регионе случился еще один погодный 
форс-мажор — заморозки после высоких температур, наблюдавшихся ранее. 

Судьба урожая в «Агрокомплексе Лабинский» вызывает у специалистов компании серьезные 
опасения — есть риск собрать меньше зерна. Сев озимых шел в условиях засухи. Зима также оказалась 
теплой и бесснежной, вследствие чего уровень продуктивной влаги в почве снизился относительно 
нормы. Это привело к поздним всходам и слабому кущению растений, отразилось на вегетативном 
развитии всех озимых культур. Из-за отсутствия влаги растения были лишены достаточного резерва 
питания. 

«Благоприятная ситуация могла бы сложиться при стабильной погоде без резких колебаний 
температуры и продолжительных весенних дождях — почву мы заранее обеспечили удобрениями. 
Однако наши поля осадков так и не получили. Увы, погодные условия неблагоприятно сложились для 
влагообеспеченности. Особенно это касается хозяйств в Ейском, Щербиновском, Кущевском, 
Новопокровском, Каневском, Тимашевском и Приморско-Ахтарском районах», — рассказал 
«Агроинвестору» гендиректор «Лабинского» Алексей Скоробогатов. Жаркая погода марта 
способствовала быстрому иссушению почвы. Также прошли пыльные бури — засыпало некоторые 
посевы. Отсутствие продуктивных осадков, заморозки, град оказали негативное влияние на состояние 
растений. «Как итог — сегодня мы наблюдаем увядание побегов озимой пшеницы, — говорит 
Скоробогатов. — Запасов продуктивной влаги для роста и развития ей не хватает. 
Агрохимобследование наших посевов даст более точные ответы немного позже. Но даже если осадки 
пройдут в необходимом объеме, поврежденные побеги уже не восстановятся. Задача — 
минимизировать потери урожая озимых зерновых». 

В северо-восточной зоне Краснодарского края, в частности в Новопокровском и Белоглинском 
районах, в середине апреля запас влаги был очень низким. «Такого минимального влагозапаса с осени 
в зиму и при выходе из зимы в весну в своем хозяйстве я не помню с начала моей трудовой 

https://stapravda.ru/20250507/v_neftekumskom_i_stepnovskom_okrugah_stavropolya_zafiksirovano_o_231650.html
https://stapravda.ru/20250507/v_neftekumskom_i_stepnovskom_okrugah_stavropolya_zafiksirovano_o_231650.html
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
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деятельности — с 2003 года», — рассказал «Агроинвестору» руководитель компании «Флагман» 
Сергей Зарудко. С осадками, по его словам, в упомянутых районах Кубани и осенью, и зимой, и в 
прошедший период весны были огромнейшие проблемы. «Последствия мы уже сейчас ощущаем. Если 
говорить про озимый клин, то пшеницу мы сеяли в сентябре — октябре, активно всходить она начала 
в середине ноября. До начала ноября не было всходов, так как совсем не было влаги. Но ноябрь был 
относительно теплый, температуры держались в пределах 10-15 градусов выше нуля, прошли дожди. 
Соответственно, мы получили более-менее дружные всходы, с которыми ушли в зиму», — делится он. 

Зима была бесснежная и теплая. А в последней декаде марта температура в Новопокровском районе в 
течение недели держалась в пределах 20-25 градусов выше нуля, в один из дней поднялась и до +30 
градусов. «В итоге пшеница не раскустилась — она “подумала”, что ей пора чуть ли не в трубку 
выходить, в том состоянии, в каком она на тот момент находилась», — говорит Зарудко. С приходом 
апреля ситуация на полях «Флагмана» немного улучшилась, пошли дожди, в первых числах месяца 
выпало 30-40 мм осадков за три-четыре дня, в третьей декаде апреля выпало еще 31 мм осадков, всего 
за месяц в Новопокровском и Белоглинском районах их выпало 71-72 мм — это почти 
полуторамесячная норма, уточняет Зарудко. 

Однако, хотя недавние осадки подправили ситуацию с озимыми, в апреле начались заморозки. «Это 
экстремальная ситуация — после +30 градусов в марте в начале апреля четыре дня подряд 
температура опускалась до -4. Из-за этого у 60% нашей пшеницы аппарат и корневая система 
перестали развиваться», — сетует руководитель. Пшеницу во «Флагмане» пытаются спасти 
удобрениями, аминокислотами, стимуляторами роста. Зарудко полагает, что высокой урожайности его 
компания не получит, в таких условиях можно рассчитывать в среднем на 50-55 ц/га. «Нужно хотя бы 
два дождя в мае для озимого клина и зерновых в целом», — добавляет он. 

В то же время, такая погода пока не оказала негативного влияния на посевы гороха в районах 
присутствия «Флагмана». Что касается пропашных культур, то сейчас влаги в верхнем слое 
достаточно примерно на месяц их активного роста. При этом, уточняет Зарудко, некоторые соседние с 
его хозяйством посевы сахарной свеклы пострадали от апрельских заморозков, фиксировалась гибель 
всходов. 

Риск повреждения растений в результате трехдневных заморозков (с 28 по 30 апреля) на территории 
Краснодарского не подтвердился, говорит гендиректор группы хозяйств «АгроГард» Павел Царев. 
«Озимые на полях нашего Кубанского филиала в стадии второго междоузлия смогли устоять, ростки 
сахарной свеклы стройными непрореженными рядами по чернозему идеально ровной степи уходят 
вдаль за горизонт, радуя глаз и поражая воображение. На данном этапе прогнозы могут быть только 
самые благоприятные», — добавляет он. 

Содержание запасов продуктивной влаги на полях Кубанского филиала «АгроГарда» в апреле 
составляло от 180 мм до 220 мм, по горизонтам (в слое от нуля до 30 см) — от 46,8 мм до 65,4 мм, что 
является очень хорошим показателем на старте развития сельскохозяйственных культур, делится 
руководитель. «Достаточное количество влаги в сочетании с теплой весной и ярким солнцем 
способствуют интенсивному наращиванию зеленой массы и являются залогом формирования 
хорошего урожая», — прокомментировал он «Агроинвестору». В то же время, впереди у 
производителей Краснодарского края жаркое южное лето, и запасы влаги должны регулярно 
пополняться. «Ливни, грозы, дожди грибные и моросящие — всем видам небесного полива будем 
очень рады», — добавляет Царев. 

Председатель наблюдательного совета агрофирмы «Прогресс» Александр Неженец тоже отмечает, что 
влагозапас в почве хороший — на начало апреля он составлял 205 мм продуктивной влаги в метровом 
слое. «В марте у нас были осадки, а в апреле их было оптимальное количество», — оценивает он. 
Руководитель уточняет, что в апреле этого года выпало 90 мм осадков, поэтому сейчас состояние 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agrogard/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
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посевов хорошее, беспокойств за его ухудшение пока нет. Для сравнения, в прошлом году за апрель в 
регионе присутствия «Прогресса» выпало лишь 7 мм осадков. 

Однако текущего запаса влаги вполне хватит для развития озимых, а вот для пропашных и других 
яровых культур его маловато, оценивает Неженец. «Желательно, чтобы осадки были в нормальном 
количестве и в мае, и в июне», — уточняет он. Руководитель добавляет, что на Кубани предприятия 
работают на получение высокого урожая. «У нас вся технология рассчитана на высокий урожай. 
Поэтому для нас очень важно, чтобы во все месяцы осадки выпадали в норме или близко к норме», — 
отмечает он. 
https://www.agroinvestor.ru/regions/news/44161-aprelskie-dozhdi-uluchshili-situatsiyu-s-zapasom-vlagi-na-
kubani/ 

Агрокомплекс "Лабинский" в 2025 г удвоит инвестпрограмму, до 4 млрд рублей 
ИСТОЧНИК: ИНТЕРФАКС 

ООО "Агрокомплекс "Лабинский" (управляет активами бывшего концерна "Покровский") в 
2025 году планирует направить на финансирование инвестпрограммы 4 млрд рублей, сообщает 
пресс-служба администрации Краснодарского края со ссылкой на гендиректора агрокомплекса 
Алексея Скоробогатова. 

Уточняется, что перспективы развития холдинга обсуждались на встрече губернатора края Вениамина 
Кондратьева с руководством агрокомплекса. 

"В прошлом году на развитие мы направили 1,7 млрд рублей. В 2025 году удвоим нашу 
инвестпрограмму - до 4 млрд рублей. Основную часть средств направим на обновление техники и 
модернизацию предприятий. Занимаемся улучшением содержания животных, увеличением надоев", - 
приводятся в сообщении слова Скоробогатова. 

Как отметил Кондратьев, важно, чтобы каждое из предприятий холдинга продолжало развитие, 
увеличивало производство сельхозпродукции и выходило на новые рынки сбыта. 

"У агрокомплекса 218 тыс. га. Это огромный земельный массив, каждый гектар которого должен 
приносить урожай, при этом - обрабатываться в соответствии с краевым законом о плодородии земель. 
(...) Сегодня холдинг объединяет 7 тыс. работников", - приводятся в сообщении слова губернатора. 

Агрокомплекс "Лабинский" - многопрофильный агрохолдинг, объединяющий более 35 предприятий в 
5 отраслях на территории Южного федерального округа. Специализируется на растениеводстве, 
молочном и мясном животноводстве, производстве сахара и мясопереработке. 

До 2023 года основным владельцами "Покровского" являлись бывший инспектор аппарата 
полномочного представителя президента РФ в Южном федеральном округе Андрей Коровайко и его 
партнер по бизнесу Аркадий Чебанов. В октябре 2023 года Лабинский городской суд удовлетворил 
требование Генеральной прокуратуры РФ о передаче активов "Покровского" в ведение Росимущества 
в связи с обвинениями в коррупции в адрес Коровайко и Чебанова. 

После национализации управлять активами холдинга стала компания "Агрокомплекс Лабинский". В 
конце 2024 года агрокомплекс приобрела группа ВТБ (MOEX: VTBR). В сообщении группы тогда 
отмечалось, что в 2024 году "Лабинский" продемонстрировал стабильные операционные результаты. 
Выросло производство продукции растениеводства (включая пшеницу, ячмень, кукурузу, сахарную 
свеклу, сою и подсолнечник), в том числе озимой пшеницы - на 9%, озимого ячменя - на 29%. 
Суточный валовый надой впервые достиг 350 тонн в сутки, а удой на фуражную корову за год вырос в 
среднем на 8%, по предприятиям агрохолдинга - в диапазоне от 4% до 12%. Сахарный комбинат 
"Курганинский" переработал в 2024 году на 22% больше свеклы и выработал на 25% больше сахара. 

https://agrovesti.net/news/corp/agrokompleks-labinskij-v-2025-g-udvoit-investprogrammu-do-4-mlrd-
rublej.html 
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Северная Осетия укрепляет продовольственную безопасность увеличением 
производства мяса 

Республика Северная Осетия–Алания продолжает активное участие в национальном проекте 
«Технологическое обеспечение продовольственной безопасности», добиваясь значительных 
успехов в повышении мясопроизводства. Статистические данные Северо-Кавказского 
территориального органа Росстата подтверждают существенный прирост показателей за 
первый квартал 2025 года. 

За указанный период производство скота и птицы на убой в живом весе выросло до 8,2 тыс. тонн, что 
на 3% больше, чем в аналогичный период прошлого года. Эти цифры отражают общую тенденцию 
уверенного роста регионального агропроизводства, обусловленную последовательной работой 
Министерства сельского хозяйства республики. 
Рост наблюдается по всем категориям участников рынка. Сельхозпредприятия, крестьянские 
(фермерские) хозяйства и индивидуальные предприниматели обеспечили производство в объеме 2 
тыс. тонн, продемонстрировав прирост на уровне 109,5%. 
При этом наибольший вклад вносят личные подсобные хозяйства, доля которых достигает 75,6% от 
общего объема производства мяса, зафиксированного на уровне 6,2 тыс. тонн. 
По словам министра сельского хозяйства РСО-Алания Алана Кусраева, подобные результаты 
становятся возможными благодаря тесному взаимодействию государственных структур и 
представителей аграрного сообщества: 
«Мы убеждены, что эффективная работа по достижению целей национального проекта невозможна 
без активного участия всех заинтересованных сторон. Каждый производитель, независимо от 
масштаба его деятельности, играет важнейшую роль в обеспечении продовольственной безопасности 
нашего региона и страны в целом», — подчеркнул министр. 
Эти итоги свидетельствуют о положительной динамике, достигнутой благодаря поддержке 
федеральных мер и грамотному управлению региональными ресурсами. Дальнейшее наращивание 
производственных мощностей позволит стабильно обеспечивать потребности внутреннего рынка и 
способствовать снижению импортозависимости. Развитие сельских территорий, продвижение 
инновационных методик ведения сельского хозяйства и государственная поддержка позволяют 
региону занимать достойное место в общей структуре агропромышленного комплекса России. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/severnaya-osetiya-ukreplyaet-prodovolstvennuyu-bezopasnost-
uvelicheniem-proizvodstva-myasa/ 

Размещение объявления: 
- 1 выход - 530 рублей,  
- 3 выхода -  1 700 рублей, 
- 5 выходов - 2 500 рублей, 
- 10 выходов - 3 500 рублей. 
 
Размещение рекламного модуля ( 1/2 А4) : 
1 выход - 5 300 рублей, 
3 выхода - за 7 100 рублей, 
5 выходов - за 8 000 рублей,  
7 выходов - за 17 000 рублей, 
10 выходов - за 35 000 рублей,  
полугодие - 53 000 рублей/ 
Разместить срочную информацию можно ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив 
запрос/информацию на e-mail:agrostart@ya.ru  
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Ростислав Гольдштейн поручил главе Минсельхоза Коми разработать план 
развития сельского хозяйства 
ИСТОЧНИК: КОМИИНФОРМ АНАСТАСИЯ ТАРАБАЕВА 

Врио главы Коми Ростислав Гольдштейн выступил с инициативой о разработке плана развития 
сельского хозяйства региона. Документ должен быть ориентирован на достижение конкретных 
результатов. Об этом он сообщил на расширенном аппаратном совещании в администрации 
главы Коми после доклада о СПК "Княжпогостский" и "Чернутьевский", которые не смогли 
выйти из кризиса, несмотря на поддержку. 

На тему развития сельского хозяйства в регионе выступил и.о. министра сельского хозяйства и 
потребительского рынка Коми Сергей Елдин. Он отметил, что для наращивания объемов производства 
принят поэтапный план. 

Так, на первом этапе с 2025 году планируется начать строительство телятника на 1000 голов в ООО 
"Южное" с общим объемом инвестиций 200 млн рублей, из которых 150 млн рублей требуется в виде 
государственной поддержки. Также запланировано строительство коровника ООО "Нёбдинский" на 320 
голов с объемом инвестиций 140 млн рублей, животноводческого комплекса в ООО "Палевицы" на 600 
голов коров и 600 голов телят с объемами инвестиций 400 млн рублей. Общий объем инвестиций на эти 
3 проекта составит 690 млн рублей. 

На втором этапе в период с 2026-2027 годы планируется строительство животноводческого комплекса 
"Племхоз Ухта-97" на 600 голов дойного стада и 600 голов телят (стоимость проекта 400 млн рублей), а 
также строительство телятника на 600 голов в ООО "Небдинский" (стоимость проекта 60 млн рублей). 
Дополнительно предусмотрена поддержка перерабатывающих предприятий для повышения закупочных 
цен на молоко до уровня 40-42 рублей за килограмм, что позволит минимизировать вывоз сырья за 
пределы региона и увеличить выручку сельхозпроизводителей. 

Глава региона Ростислав Гольдштейн выразил недовольство докладом министра сельского хозяйства 
С.Елдина, который представил информацию лишь по одному направлению вместо комплексного 
развития отрасли. 

Ситуация с убыточными СПК "Княжпогостский" и "Чернутьевский" стала предметом особого 
обсуждения. С. Елдин признал, что несмотря на предпринимаемые меры поддержки и составление 
"дорожных карт", предприятия не смогли выйти из кризиса. К концу года с ферм было вывезено более 
100 голов скота, а попытки реструктуризации долгов и предоставления субсидий не принесли 
ожидаемого результата. 

"Предприятия находились в такой ситуации уже с 2023 года, министерством предпринимались 
различные меры, составлялись "дорожные карты", подписанные на развитие этих предприятий в 2023 
году и в 2024 году. К сожалению, они не принесли результатов, в связи с тем, что председатели не 
исполняли те мероприятия, которые им рекомендовали", - отметил и.о. министра сельского хозяйства 
Коми. 

Врио главы Коми региона отметил неэффективность текущей модели поддержки и указал на 
необходимость перехода от простого информирования к реальным действиям по выводу предприятий 
из кризиса. Новое видение развития отрасли предполагает создание четких связей между 
производителями и потребителями, формирование гарантированного спроса на продукцию через 
торговые сети и социальные учреждения, а также разработку конкретных планов производства с 
гарантированной доходностью для сельхозпроизводителей. 

https://komiinform.ru/news/279935?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Finstory%2Fe08ebff8-9fee-5386-89a1-aa11468eec70


   ОПЫТ РЕГИНОВ 
 

АГРОИНФОРМЕРЪ             9 мая 2025 г. 

"Предлагаю на следующем расширенном аппаратном совещании доложить по развитию сельского 
хозяйства, а не давать описание ситуации. Нужно сформировать план развития, ориентированный на 
результат. Результат - это наша высококачественная продукция на полках магазинов. Основная задача 
сейчас договориться с товаропроводящими сетями и с теми организациями, которые у нас потребляют в 
виде социальных учреждений эту продукцию. Вот когда запрос будет сформирован, и мы посмотрим, 
что мы сможем производить, а с чем придется обращаться к соседям, чтобы они нам производили", - 
отметил Ростислав Гольдштейн. 

https://agrovesti.net/news/indst/rostislav-goldshtejn-poruchil-glave-minselkhoza-komi-razrabotat-plan-
razvitiya-selskogo-khozyajstva.html 

Поголовье крупного рогатого скота в Ленинградской области за год выросло на 6% 
ИСТОЧНИК: КОММЕРСАНТ 

По итогам I квартала 2025 года в Ленинградской области численность крупного рогатого скота 
составила 556 тыс. особей, что на 6% больше аналогичного периода прошлого года. Как 
сообщают аналитики Россельхозбанка, с начала года в регионе было произведено более 179 тыс. 
тонн мяса и 6,8 тыс. тонн молока. 

Генеральный директор АО «Племзавод Рапти» Андрей Санец объясняет причины роста поголовья в 
регионе: «Основным двигателем увеличения поголовья скота выступает растущий спрос на 
производимые продукты – мясо и молоко. Важную роль в данном процессе играют меры 
государственной и банковской поддержки: льготное кредитование АПК, возможность получения 
кредита по сниженной ставке, а также субсидии от областного правительства. Увеличение поголовья 
скота возможно при наличии комплексного подхода, включающего как рост спроса на продукты, так и 
активное участие государства и банков через программы поддержки». 

Директор Санкт-Петербургского филиала Россельхозбанка Алексей Кольчик ожидает продолжения 
развития отрасли в будущем: «Рост поголовья крупного рогатого скота на 6% является 
обнадеживающим сигналом для всего аграрного сектора Ленинградской области. Это свидетельствует о 
том, что фермеры активно инвестируют в своё дело, улучшая технологии и методы работы. Мы 
уверены, что данная тенденция продолжится и позволит увеличить объемы производства». 

Ранее «Ъ-СПб» писал об открытии в Санкт-Петербургском государственном университете 
ветеринарной медицины лаборатории по выращиванию эмбрионов крупного рогатого скота. С начала 
2025 года университет планировал начать поставки материала на племзаводы Ленобласти. 

https://agrovesti.net/news/indst/pogolove-krupnogo-rogatogo-skota-v-leningradskoj-oblasti-za-god-vyroslo-na-
6.html 

В Челябинской области увеличивается поддержка племенного животноводства 
ИСТОЧНИК: ПРЕСС-ЦЕНТР МИНСЕЛЬХОЗА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

В Челябинской области поддержка племенного животноводства по отношению к 2024 году 
вырастет на 42 млн рублей. На приобретение племенного скота и содержание племенных 
животных из областного и федерального бюджетов будет направлено 180 млн рублей. Увеличение 
будет произведено за счёт перераспределения расходов на сельское хозяйство из областного 
бюджета. 

Такое решение обусловлено увеличением поголовья крупного рогатого скота в крупных 
сельхозпредприятиях, ведущих модернизацию молочного производства, а также востребованностью 
мер поддержки. Так, в 2024 году аграрии приобрели в племенных хозяйствах более 600 нетелей с 
родословной, чтобы улучшить племенные качества своих стад и повысить продуктивность. Общая 
сумма такой покупки составила 110 млн рублей. 

На приобретение племенного скота в 2025 году уже выплачено 15 млн рублей. Ещё 109,9 млн рублей 
направлено на условиях софинансирования с федеральным бюджетом на содержание животных в 

https://agrovesti.net/news/indst/rostislav-goldshtejn-poruchil-glave-minselkhoza-komi-razrabotat-plan-razvitiya-selskogo-khozyajstva.html
https://agrovesti.net/news/indst/rostislav-goldshtejn-poruchil-glave-minselkhoza-komi-razrabotat-plan-razvitiya-selskogo-khozyajstva.html
https://www.kommersant.ru/doc/7693778?query=%D0%B0%D0%BF%D0%BA
https://agrovesti.net/news/indst/pogolove-krupnogo-rogatogo-skota-v-leningradskoj-oblasti-za-god-vyroslo-na-6.html
https://agrovesti.net/news/indst/pogolove-krupnogo-rogatogo-skota-v-leningradskoj-oblasti-za-god-vyroslo-na-6.html
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племенных хозяйствах. Эти средства позволят компенсировать часть затрат на электроэнергию, оплату 
труда, приобретение ветеринарных препаратов и другие расходы. 

До конца года на приобретение племенного молодняка будет выплачено ещё 55 млн рублей. 

В Челябинской области зарегистрировано 5 племенных организаций в молочном животноводстве и 5 – в 
мясном. Два племенных репродуктора работают в птицеводстве региона. Во всех племенных 
организациях молочного профиля содержится поголовье голштинской породы крупного рогатого скота, 
в мясных – герефордской и симментальской. Производство молока по племенным молочным 
предприятиям региона за 2024 год составило 70,6 тыс. тонн, это 43% от всего объёма молока, 
произведенного в сельхозорганизациях. 

Одним из главных направлений работы племенных хозяйств является повышение генетического 
потенциала скота, улучшение его породных качеств и реализация племенного молодняка с высокими 
производственными характеристиками в товарные хозяйства. 

Как сообщил заместитель губернатора – министр сельского хозяйства Алексей Кобылин, со второй 
половины 2025 года планируется ввести новую меру поддержки племенных хозяйств. Минсельхозом 
РФ разработаны правила предоставления субсидий на реализацию мероприятий по развитию геномной 
селекции в области племенного животноводства. Планируется, что господдержка позволит возмещать 
племенным организациям до 70 % затрат на генетические исследования. 

Также вносятся изменения в уже действующие правила предоставления субсидии на племенное 
животноводство. С 1 января 2026 года субсидии будут предоставляться не на компенсацию затрат на 
содержание племенного поголовья, а на поддержку селекционных мероприятий, предусмотренных 
требованиями к племенным хозяйствам, утвержденных Минсельхозм РФ. К субсидированию будет 
приниматься племенное маточное поголовье крупного рогатого скота. 

И далее, с 1 января 2027 года субсидия на племенное животноводство будет предоставляться при 
условии наличия у получателей субсидий племенного маточного поголовья, зарегистрированного в 
федеральной государственной информационно-аналитической системе племенных ресурсов (ФГИС 
ПР). 

– В связи с изменениями федерального законодательства каждому племенному предприятию нужно 
пересмотреть свою отчётность, на каждом предприятии должен быть селекционер, чтобы грамотно 
вести работу, в том числе и по получению государственной поддержки, – отметил Алексей Кобылин. 

https://agrovesti.net/news/indst/v-chelyabinskoj-oblasti-uvelichivaetsya-podderzhka-plemennogo-
zhivotnovodstva.html 

В Юрьев-Польском районе появился современный молочный комплекс на 1200 
коров 
ИСТОЧНИК: ПОРТАЛ PROГОРОД 

В Юрьев-Польском районе Владимирской области на базе предприятия «Леднево» введен в 
эксплуатацию новый молочный комплекс, рассчитанный на содержание 1200 голов крупного 
рогатого скота. Это позволило увеличить общее поголовье животных хозяйства до 2,6 тысяч. 

Комплекс соответствует самым современным стандартам животноводства. Он оснащен 
автоматизированной системой навозоудаления, специальными щетками для ухода за животными и 
продуманной системой вентиляции. Как отметил министр сельского хозяйства области Олег Пугаев, 
объект уже полностью укомплектован поголовьем и к концу лета выйдет на проектную мощность. 

Предприятие «Леднево» располагает значительными земельными ресурсами - 5600 гектаров пашни, где 
выращиваются зерновые культуры, рапс, кукуруза и многолетние травы. 

https://agrovesti.net/news/corp/v-yurev-polskom-rajone-poyavilsya-sovremennyj-molochnyj-kompleks-na-
1200-korov.html 

https://agrovesti.net/news/indst/v-chelyabinskoj-oblasti-uvelichivaetsya-podderzhka-plemennogo-zhivotnovodstva.html
https://agrovesti.net/news/indst/v-chelyabinskoj-oblasti-uvelichivaetsya-podderzhka-plemennogo-zhivotnovodstva.html
https://progorod33.ru/news/104939?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fstory%2Fe0ec200a-e939-5232-bea1-35b97d6145aa
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Рустам Минниханов и Марат Зяббаров с рабочей поездкой посетили 
муниципальные районы Татарстана 

Раис Республики Татарстан Рустам Минниханов и Заместитель Премьер-министра Республики 
Татарстан — министр сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан Марат 
Зяббаров с рабочей поездкой посетили Атнинский, Арский и Балтасинский муниципальные 
районы. 

В рамках визита они осмотрели поля районов и ознакомились с ходом посевных работ. 
В Атнинском муниципальном районе Республики Татарстан Рустам Минниханов и Марат Зяббаров 
посетили молочный комплекс ООО «Тукаевский». В хозяйстве работают 114 человек. Комплекс на 2400 
голов состоит из 4 коровников, родильного отделения и доильной установки по системе «Карусель». 
Для молочных телят организованы специальные боксы. Имеется свой кормоцех с суточной 
производительностью 70 тонн монокорма. 
Далее они встретились с руководителями хозяйств и главами сельских поселений Атнинского района. 
Руководство района доложило о том, что работы на полях идут в штатном режиме. Семена в достатке, 
техника обеспечена. На сегодня посевные работы выполнены на 52% — на 14,3 тыс. га. Практически 
полностью завершен сев ячменя, яровой пшеницы, гороха, овса. В основном осталось посеять кукурузу 
на зерно, технические и кормовые культуры. Озимые посеяли на площади 6503 га. 
По словам Марата Зяббарова, практически все фермы в районе сегодня оснащены современным 
оборудованием. По ЛПХ район держится на одном уровне, порядка 2500 голов. 
В Арском муниципальном районе республики Рустам Минниханов и Марат Зяббаров ознакомились с 
оперативной ситуацией на полях, встретились с руководителями хозяйств, инвесторами и главами 
сельских поселений района. 
«Арский район активно включился в посевную. Минеральных удобрений и семян для проведения 
посевной — в достатке», — подчеркнул министр. 
Марат Зяббаров напомнил, что в Республике Татарстан работают все меры федеральной и 
республиканской поддержки сельхозпроизводителей, которыми могут воспользоваться руководители 
хозяйств. Что касается личных подсобных хозяйств, то министр подчеркнул, что в этом вопросе важно 
усилить работу – особенно в части наращивания поголовья. 
В Балтасинском муниципальном районе состоялась встреча с руководителями хозяйств, инвесторами и 
главами поселений. На сегодня весенний сев выполнен на площади 21,6 тыс. га (50%). По зерновым и 
зернобобовым посевная выполнена на 76%, осталось засеять ещё 5,2 тыс. га. Под урожай текущего года 
накоплено 5273 тонны удобрений — 81 кг действующего вещества на 1 га. 
За последние 5 лет в эксплуатацию ввели 11 молочных комплексов на 9,6 тыс. голов дойных коров. 
Сегодня продолжается строительство ещё 4 объектов животноводческого комплекса. Всего в районе 
насчитывается свыше 59,6 тыс. голов КРС, в том числе 21 тыс. 335 коров. 
Министр дал высокую оценку району по отрасли. В то же время он призвал активизировать работу по 
увеличению личных подсобных хозяйств. Сегодня в ЛПХ содержатся 15,3 тыс. голов КРС, из них 6 тыс. 
539 коров. 
Марат Зяббаров также обратил внимание, что самый большой кооператив по сбору молока находится 
именно в Балтасинском районе. 
Рустам Минниханов поблагодарил аграриев за хорошую работу, подчеркнув, что район всегда 
показывает достойные показатели по всем направлениям. Раис Татарстана также призвал 
руководителей достойно организовать все мероприятия, посвященные 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Затем Рустам Минниханов и Марат Зяббаров осмотрели молочный комплекс на 1600 дойных коров и 
кормоцентр ООО «СХП «Татарстан». В комплексе работает 185 человек. По итогам прошлого года 
комплекс произвел 17,1 тыс. тонн молока и 787,2 тонн мяса. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/rustam-minnikhanov-i-marat-zyabbarov-s-rabochey-poezdkoy-
posetili-munitsipalnye-rayony-tatarstana/ 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/rustam-minnikhanov-i-marat-zyabbarov-s-rabochey-poezdkoy-posetili-munitsipalnye-rayony-tatarstana/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/rustam-minnikhanov-i-marat-zyabbarov-s-rabochey-poezdkoy-posetili-munitsipalnye-rayony-tatarstana/
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В Томской области к севу зерновых приступили хозяйства шести районов 

Хозяйства шести районов региона начали сев пшеницы, овса, ячменя и гороха. Продолжается 
подготовка к посадке картофеля и овощей. 

Лидером по посеву яровых зерновых и зернобобовых культур является Кожевниковский район, где 
засеяно уже более 5 тыс. га. В Шегарском районе сев произведен на площади 871 га, в Кривошеинском 
— 644 га. Также к посевным работам подключились Асиновский (240 га), Первомайский (70 га) и 
Томский районы (15 га). 
«Сев гороха мы начали еще в конце апреля, уже засеяли около 350 гектаров. С 1 мая приступили к севу 
ячменя, — рассказал директор СПК «Белосток» Паруйр Яврумян. — На полях Шегарского района, 
которые входят в Володинское отделение, засеяно 500 гектаров ячменя, в Кривошеинском районе — 
400. Через пару дней закончим сев ячменя и приступим к пшенице. Кроме того, планируем сеять овес, 
рапс, кукурузу». 
Всего на текущую дату в Томской области засеяно 6959 га зерновых и зернобобовых культур. 
Кроме того, сельхозтоваропроизводители готовятся к посадке картофеля и овощей. 
«Мы приступили к севу пшеницы, засеяли около 15 гектаров, готовимся выйти и на посадку картофеля, 
— рассказал директор ООО «Колпаков» Денис Колпаков. — У нас все готово, осталось дождаться 
благоприятных погодных условий. Думаю, что примерно через неделю установится теплая погода, 
почва прогреется до оптимальных 10 градусов, и можно будет начинать работы. В этом году площадь 
картофельных полей составит 270 гектаров». 
В ООО «ЭКХ» тоже все готово к посадке овощей и картофеля. Руководитель предприятия Уктам 
Махмудов планирует начинать сев с моркови, а к посадке картофеля приступить в середине мая. На 
полях хозяйства будет высажен картофель отечественных сортов: Люкс и Гала. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tomskoy-oblasti-k-sevu-zernovykh-pristupili-khozyaystva-shesti-
rayonov/ 

В Подмосковье разводят кур единственного отечественного мясного кросса 

В 2023 году в Сергиевом Посаде был реализован проект по строительству селекционно-
генетического центра по разведению единственного российского кросса мясных кур. Его главная 
цель – создание отечественного конкурентоспособного кросса, сокращение и полное замещение 
импорта племенного материала в мясном птицеводстве. 

«Для развития отрасли крайне важно иметь собственный селекционно-генетический материал. Куры 
высокопродуктивного российского кросса «Смена 9» отличаются хорошей энергией роста – могут 
достигать более 2 килограммов живого веса за 35 дней, имеют прочную иммунную систему, высокие 
мясные качества и не уступают импортным аналогам. Для развития отечественной селекции продолжим 
работу по совершенствованию этого кросса. Первые результаты уже есть – в прошлом году было 
реализовано около 543 тысяч голов суточного молодняка родительских линий», - рассказал министр 
сельского хозяйства и продовольствия Московской области Сергей Двойных. 
В Минсельхозе Московской области дополнили, что селекционно-генетический центр включает в себя 8 
птичников для выращивания молодняка исходных линий, 12 птичников для содержания взрослого 
поголовья птицы, инкубатор мощностью закладки 26 миллионов яиц в год, 2 птичника для содержания 
птицы прародительских линий. Маточное поголовье кур на начало года насчитывало 35,3 тысяч голов. 
Новый селекционно-генетический центр функционирует на базе СГЦ «Смена» – филиала ФНЦ 
«ВНИТИП», основным направлением деятельности которого с 1975 года является племенное 
птицеводство – селекция птицы мясного направления, производство племенных яиц и суточных 
цыплят, реализация племенного материала репродукторным хозяйствам. Специалисты предприятия 
совместно с учеными ФНЦ «ВНИТИП» создали такие отечественные кроссы мясных кур, как «Бройлер-

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tomskoy-oblasti-k-sevu-zernovykh-pristupili-khozyaystva-shesti-rayonov/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-tomskoy-oblasti-k-sevu-zernovykh-pristupili-khozyaystva-shesti-rayonov/
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6» в 1982 году, «Смена» в 1988 году, «Смена 2» в 1998 году, «Смена 4», «Смена 7» в 2006 году, «Смена 
8» в 2011 году, и в 2020 году был получен патент на кросс «Смена 9». 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-razvodyat-kur-edinstvennogo-otechestvennogo-
myasnogo-krossa/ 

Масложировая продукция занимает основную долю экспорта АПК Липецкой 
области 

За неполных четыре месяца текущего года экспорт продукции липецкого АПК превысил 200 млн 
долларов. Почти половина этой суммы приходится на масложировую отрасль. 

Лидирует подсолнечное масло. Его закупают основные импортеры продукции АПК региона: Индия, 
Турция и Китай. Подсолнечное масло также отправляется и в другие страны мира. В прошлом году 
экспорт подсолнечного масла составил 45% от всей выручки за экспорт продукции АПК региона. За 
рубеж было отправлено свыше 450 тысяч тонн подсолнечного масла. И практически весь объем был 
закуплен Индией, Турцией и Китаем. 
Помимо подсолнечного масла, на зарубежные рынки сельхозпроизводители региона поставляют 
рапсовое и соевое масла, жмыхи. 
«Масличные - высокомаржинальные культуры. Площади под ними в регионе каждый год растут. Их 
переработкой в области занимаются несколько крупных маслоэкстракционных заводов. По 
производству растительный масел мы занимаем шестое место в стране», - рассказала министр сельского 
хозяйства Липецкой области Екатерина Маркова. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/maslozhirovaya-produktsiya-zanimaet-osnovnuyu-dolyu-eksporta-apk-
lipetskoy-oblasti/ 

В преддверии весенних полевых работ аграриям направляют средства 
господдержки за приобретение сельскохозяйственной техники 

В Ивановской области начались весенние полевые работы. Для успешного проведения посевной 
кампании аграриям региона направлен первый транш субсидии на компенсацию части 
первоначального взноса за приобретение сельскохозяйственной техники в лизинг. 

Как сообщил член правительства Ивановской области - директор регионального департамента 
сельского хозяйства и продовольствия Сергей Бубнов, господдержку из областного бюджета получили 
25 сельхозтоваропроизводителей, объем субсидий составил 26,1 млн рублей. 
С начала года хозяйствами приобретено 44 единицы различной сельхозтехники, в том числе трактора, 
зерноуборочные комбайны. 
Напомним, для стимулирования обновления материально-технической базы аграриям доступна мера 
региональной господдержки - субсидия на компенсацию части первоначального взноса по 
приобретению предметов лизинга в размере 70% от суммы первоначального взноса. Объем 
господдержки по этому направлению в 2025 году составит 97,5 млн рублей. 
С этого года перечень предметов лизинга, по которым предоставляется субсидия, дополнен 
технологическим оборудованием для комбикормовой промышленности, системами автоматического 
управления тракторами и другой подвижной техникой, беспилотными авиационными системами, 
используемыми для нужд сельского хозяйства, а также рядом других позиций. 
По итогам 2024 года ивановские аграрии закупили 445 единиц новой сельскохозяйственной техники и 
оборудования, в том числе 81 трактор различных модификаций, 7 зерноуборочных и 4 кормоуборочных 
комбайна, 353 единицы прочей сельхозтехники и оборудования. При этом 57% техники приобретено в 
лизинг. 
Субсидии предоставляются по региональному проекту «Развитие отраслей и техническая модернизация 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-razvodyat-kur-edinstvennogo-otechestvennogo-myasnogo-krossa/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-razvodyat-kur-edinstvennogo-otechestvennogo-myasnogo-krossa/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/maslozhirovaya-produktsiya-zanimaet-osnovnuyu-dolyu-eksporta-apk-lipetskoy-oblasti/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/maslozhirovaya-produktsiya-zanimaet-osnovnuyu-dolyu-eksporta-apk-lipetskoy-oblasti/
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агропромышленного комплекса» госпрограммы «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия Ивановской области». 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-preddverii-vesennikh-polevykh-rabot-agrariyam-napravlyayut-
sredstva-gospodderzhki-za-priobretenie-/ 

Весенний сев в Удмуртии идёт по плану 

На неделе на территории республики температура опускалась до 0 градусов и ниже. В связи с 
высокой вероятностью понижения температуры воздуха до −5 градусов, информация о 
возможных заморозках была оперативно доведена до всех сельхозпредприятий региона. 

«Аграрии сохраняют спокойствие: всходы яровых ещё не появились, а плодово-ягодные насаждения 
ещё не цветут, поэтому заморозки не представляют опасности. Озимые культуры и многолетние травы 
дополнительно подкармливают минеральными удобрениями для повышения их устойчивости к 
неблагоприятным условиям», — рассказал министр сельского хозяйства и продовольствия Удмуртии 
Михаил Юдин. 
Несмотря на неблагоприятную погоду посевная в Удмуртии набирает обороты. Почти во всех районах 
уже приступили к работе. Аграрии максимально эффективно используют каждый погожий день. На 
сегодня яровыми культурами засеяно уже 55,6 тыс. гектаров. Значительные площади отведены под 
пшеницу — 17 тыс. га, в планах 92,8 тыс. гектаров, ячменем засеяно 26,2 тыс. га, в планах 119,5 тыс. 
Почти во всех районах Удмуртии посев яровых зерновых и зернобобовых культур уже стартовал, 
однако в Кезском и Якшур-Бодьинском районах работы пока не начаты из-за повышенной влажности 
почвы после недавнего снегопада. Чтобы избежать уплотнения почвы и обеспечить дружные всходы, 
аграрии этих районов ждут, когда почва достигнет оптимального состояния. 
Напомним, весенний сев в этом году начался на неделю раньше привычных сроков. Сейчас у хозяйств 
есть ресурсы для этого. Семенами они обеспечены полностью. Минеральные удобрения и горюче-
смазочные материалы еще закупаются. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vesenniy-sev-v-udmurtii-idyet-po-planu/ 

275 тысяч тонн молока получили хозяйства Удмуртии за первый квартал года 

В региональном Министерстве сельского хозяйства и продовольствия подвели итоги работы за 1 
квартал 2025 года. Молочное животноводство показало уверенный темп роста — 5% к 
аналогичному периоду прошлого года. 

Стабильный рост производства сельскохозяйственной продукции — одна из задач нацпроекта 
«Технологическое обеспечение продовольственной безопасности», реализуемого с этого года по 
решению Президента страны Владимира Путина. 
В этом году на поддержку агропромышленного комплекса Удмуртии будет направлено больше 3,3 млрд 
рублей. Министр сельского хозяйства и продовольствия Удмуртии Михаил Юдин отметил: «На 
поддержку производства молока в республике предусмотрены субсидии, так называемое „большое 
молоко“. К первому мая до наших сельхозпредприятий и фермерских хозяйств доведем 766 млн рублей. 
Кроме этого, в мае объявим прием заявок на субсидию для поддержки племенного маточного 
поголовья». 
По данным Удмуртстата поголовье крупного рогатого скота в Удмуртии больше 336 тыс. голов. Из них 
коров — 136,6 тыс. Самое большое молочное поголовье в сельхозпредприятиях и фермерских 
хозяйствах Вавожского района — 11,5 тыс. коров. И молока они производят больше: за первые 3 месяца 
получили 31 тыс. тонн. Следующие по объему производства — хозяйства Шарканского района. Они 
получили 25,8 тыс. тонн. Замыкает тройку Воткинский район. Здесь произвели — 18,7 тыс. тонн 
молока. 
Среди хозяйств лидирует колхоз «Колос» Вавожского района. В хозяйстве получили 13,4 тыс. тонн 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-preddverii-vesennikh-polevykh-rabot-agrariyam-napravlyayut-sredstva-gospodderzhki-za-priobretenie-/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-preddverii-vesennikh-polevykh-rabot-agrariyam-napravlyayut-sredstva-gospodderzhki-za-priobretenie-/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vesenniy-sev-v-udmurtii-idyet-po-planu/
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молока. В «Русской ниве» Сарапульского района — 11,2 тыс. тонн, а в хозяйстве «Ошмес» 
Шарканского района — почти 8 тыс. тонн. 
Самое продуктивное молочное поголовье в этом году у фермера Николая Собина из Шарканского 
района. Свой прошлогодний результат здесь увеличили почти на 3,5 тонны. 
Напомним, молочное скотоводство — одно из приоритетных направлений развития АПК республики. 
Ежегодно на эти цели в Удмуртии направляют больше 1,2 млрд рублей. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/275-tysyach-tonn-moloka-poluchili-khozyaystva-udmurtii-za-pervyy-
kvartal-goda/ 

Более одного миллиарда рублей господдержки уже получили липецкие 
сельхозпроизводители 

В 2025 году по госпрограмме Липецкой области «Развитие сельского хозяйства и регулирование 
рынков сельхозпродукции, сырья и продовольствия» на поддержку липецких 
сельхозтоваропроизводителей в федеральном и областном бюджетах предусмотрено 3,1 млрд 
рублей. 

Хозяйствам региона уже полностью выплачены субсидии на закладку питомников, реализацию и 
переработку молока, содержание племенного маточного поголовья, производство овощей закрытого 
грунта, производство и реализацию зерновых культур. 
Более 70% федеральных и областных средств перечислено на закладку и уход за многолетними 
насаждениями, стимулирование производства картофеля и овощей. 
«За первые четыре месяца текущего года наши сельхозпроизводители уже получили 1,1 млрд рублей. 
Это почти половина от запланированной в федеральном и областном бюджетах суммы, – отметила 
министр сельского хозяйства Липецкой области Екатерина Маркова. - Сейчас мы проводим отборы на 
предоставление грантов малым формам хозяйствования. После проведения всех необходимых 
процедур, средства будут доведены до получателей». 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/bolee-odnogo-milliarda-rubley-gospodderzhki-uzhe-poluchili-
lipetskie-selkhozproizvoditeli/ 

Руководители Департамента проверили работу животноводческих предприятий 
Томского района 

В рамках выездного мониторинга эксперты посетили ООО «Заречное» и КФХ Инны Кузнецовой. 

В хозяйстве Инны Кузнецовой функционируют два птичника, инкубационный цех, кормовой склад, 
здание котельной и водоочистки, административное здание, цех убоя, переработки и хранения 
продукции мощностью 600 голов в смену. В КФХ используют современное технологичное 
оборудование для выращивания сельскохозяйственной птицы и ее дальнейшей переработки. В 
настоящее время ведется строительство нового птичника на 32 тысячи голов. 
ООО «Заречное» реализует инвестпроект по строительству животноводческого комплекса на 670 голов. 
Общий объем инвестиций – 280 млн рублей. На сегодняшний день проведены работы по ремонту 
помещения для содержания коров, приобретено стойловое оборудование и оборудование для 
навозоудаления, подготовлены кормовые столы. Инвестиционная фаза проекта завершится в 2026 году, 
в 2027 году комплекс выйдет на проектную мощность: молоко – 5,7 тыс. тонн, мясо – 2 тыс. тонн. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/rukovoditeli-departamenta-proverili-rabotu-zhivotnovodcheskikh-
predpriyatiy-tomskogo-rayona/ 
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Астраханские власти заявили об угрозе для урожая из-за квот на мигрантов 
ИСТОЧНИК: РБК 

Астраханская область, основной в России производитель овощей, столкнулась с нехваткой 
рабочих из-за квот на мигрантов. Власти региона на фоне рисков для аграриев попросили 
отменить ограничения. Минтруд и Минсельхоз их поддержали. 

Минтруд предложил отменить ограничения на привлечение мигрантов к выращиванию и сбору овощей 
в Астраханской области. Копия проекта с изменениями в постановление правительства от 16 декабря 
2024 года № 1796, устанавливающее допустимую долю иностранных работников, которых субъекты 
могут привлекать для различных видов экономической деятельности, есть у РБК. Подлинность 
документа подтвердил источник, знакомый с его содержанием. 

Декабрьское постановление правительства утвердило для регионов на 2025 год допустимую долю 
иностранных работников, которых могут привлекать к работе по отдельным видам экономической 
деятельности. На предприятиях Астраханской области, занимающихся выращиванием овощей, 
количество иностранных рабочих не должно превышать 40% общего числа, сказано в документе. В 
целом принятые ограничения снизили допустимую долю иностранных рабочих в разных отраслях более 
чем в десяти российских регионах, включая Краснодарский край, Калужскую, Рязанскую и другие 
области. 

С инициативой отмены ограничения по найму иностранных работников в сфере выращивания овощей в 
регионе выступили правительство Астраханской области и федеральный Минсельхоз — именно по их 
предложению Минтруд разработал проект с изменениями в постановление, сообщили РБК в пресс-
службе ведомства. 

В декабре правительство региона обратилось в федеральный Минсельхоз с просьбой о содействии в 
решении этого вопроса, передал РБК через представителя вице-губернатор и председатель 
правительства Астраханской области Денис Афанасьев. Ограничение на привлечение иностранных 
рабочих, по данным региональных властей и Минсельхоза, приведет к негативным последствиям, 
указано в пояснительной записке к подготовленному Минтрудом документу. «В условиях жесткого 
дефицита неквалифицированной рабочей силы фермеры значительно сократят количество посевных 
площадей, что напрямую повлияет на обеспечение продовольственной безопасности не только 
Астраханской области, но и Российской Федерации в целом», — говорится там. 

В пресс-службе Минтруда уточнили, что разработанный им документ прошел общественное 
обсуждение и согласование со всеми заинтересованными ведомствами и 15 апреля был внесен в 
правительство. Изменения рассматривались 25 апреля на заседании трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отношений под председательством вице-премьера Татьяны 
Голиковой, сообщала пресс-служба кабмина. Инициатива была поддержана, но публично детали не 
раскрывались. РБК направил запрос в пресс-службу правительства и Минсельхоз. 

Сколько овощей производит Астрахань 

Астраханская область на протяжении многих лет сохраняет первое место по производству овощей в 
России, напомнил в комментарии РБК вице-губернатор Денис Афанасьев. В 2024 году, по 
предварительным данным Росстата, в области было собрано 1,9 млн т овощей открытого и закрытого 
грунта (на 7,8% больше, чем в 2023-м). Для сравнения: валовой сбор овощей в России за 2024 год 
предварительно составил 13,8 млн т (на 0,6% ниже уровня предыдущего года за счет уменьшения 
убранных площадей). В Астраханской области выращивается более 70% томатов и 30% лука, а также 
каждый третий арбуз в товарном секторе, сообщали ранее в региональном министерстве сельского 
хозяйства и рыбной промышленности. По итогам 2024 года на долю Астраханской области пришлось 
30% общего производства овощей открытого грунта в товарном секторе России, добавил Афанасьев. 

https://www.rbc.ru/business/30/04/2025/6810c08a9a7947110fcdf331
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В 2025 году Астраханская область планирует на 8% увеличить посевные площади овощных культур — 
до 31 тыс. га по сравнению с 28,7 тыс. га годом ранее. Рост ожидается и по урожаю: планируемый 
объем производства будет на 9% больше уровня 2024 года — около 2,12 млн т, уточнил Афанасьев. 

Население Астраханской области, по данным местных властей, потребляет лишь 120 тыс. т овощей — 
около 6% всех объемов производства. Еще около 30% направляется на промышленную переработку, 
оставшуюся часть (60%) астраханские предприятия реализуют за пределы региона, в том числе на 
экспорт. 

Почему нужна отмена квоты на мигрантов 

Агропромышленный комплекс — трудодефицитная отрасль, которая требует большого количества 
ручного труда, особенно в период уборки урожая, следует из документов Минтруда. Там же указано, 
что половина урожая Астраханской области — ранние овощи, бахчевые культуры и картофель, которые 
собирают исключительно с использованием ручного труда. 

Весенние полевые работы в регионе уже начались — привлеченные для них трудовые мигранты начали 
въезжать на территорию Астраханской области с начала марта, уточнил Афанасьев. По состоянию на 
конец апреля для работы в сельском хозяйстве прибыло более 3,5 тыс. иностранных граждан. 
Потребность Астраханской области в неквалифицированной иностранной рабочей силе увеличится в 
период сбора ранней овощной продукции и картофеля, а затем в июне—октябре, когда будут собирать 
более поздние урожаи, добавил вице-губернатор. 

На 2025 год потребность растениеводческих предприятий Астраханской области в сезонных работниках 
для уборки плодоовощной продукции оценивается более чем в 20 тыс. человек, из них более 9 тыс. — 
иностранные работники, говорится в пояснительной записке к проекту постановления правительства. В 
целом же кадровая потребность региона в рабочей силе в сфере сельского, лесного хозяйства, охоты, 
рыболовства и рыбоводства в 2025 году будет составлять 47,79 тыс. В последующие годы эта 
потребность, согласно прогнозу, еще вырастет: в 2026 и 2027 годах она составит 49,28 тыс. и 50,30 тыс. 
человек соответственно. Полностью занять эти рабочие места гражданами России даже с учетом мер по 
повышению уровня занятости населения невозможно, указывают авторы документа. 

Сельхозпредприятия Астраханской области ежегодно привлекают к полевым работам местное 
население, а также студентов высших учебных заведений и учреждений среднего профессионального 
образования. В период уборки урожая безработица в регионах, которые производят плодоовощную 
продукцию, падает до уровня 0,5%, говорится в разработанном Минтрудом документе. А полностью 
устранить дефицит сезонных рабочих за счет студентов невозможно, указано там. Так, 
производительность одного студента, привлеченного к уборке урожая, в среднем на треть меньше, чем 
у основных работников предприятия, включая мигрантов. Продолжительность труда у таких 
работников ограничена до семи часов в день, есть и другие ограничения — например, им запрещено 
выполнять работы, связанные с переносом тяжестей более 15 кг. Кроме того, студенты предпочитают 
проходить практику на предприятиях того региона, где находится учебное заведение, а в Астраханской 
области аграрный вуз отсутствует, говорится в документе. 

Для региона очень важно принять поправки, снимающие ограничения на привлечение к работам 
иностранных граждан, заявил председатель ассоциации «Народный фермер Астраханской области» 
Степан Лесничин. Местные жители заинтересованы в основном в постоянной занятости, поэтому для 
временных работ с августа по сентябрь фермеры привлекают сезонных работников из стран ближнего 
зарубежья. Особенно это касается сбора урожая томатов, перца, бахчевых культур — эти работы 
невозможно механизировать, они проводятся вручную. 

В Астраханской области выращивают экстраранний сорт картофеля — его сажают в теплицах, а затем 
рассаду вручную пересаживают в открытый грунт, говорит председатель Картофельного союза Сергей 
Лупехин. Чтобы уложиться в оптимальные сроки, требуется привлечение большого количества рабочей 
силы — ее не хватает, поэтому приходится нанимать сезонных работников, в том числе из стран 
ближнего зарубежья, указывает он. Кроме того, дополнительные силы необходимы для сортировки 
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картофеля и овощей во время уборки урожая: без привлечения дополнительных рук невозможно 
отсортировать и осуществить транспортировку в места хранения тысячи тонн урожая в срок, добавляет 
Лупехин. 

https://agrovesti.net/news/indst/astrakhanskie-vlasti-zayavili-ob-ugroze-dlya-urozhaya-iz-za-kvot-na-
migrantov.html 

Очередная рассылка – 20-21 мая , затем 27-28 мая и т.д. каждые вторник или 

среду. 

_____________________________________________ 

НАШИ ЦЕНЫ на 2025 г. по еженедельному проекту   

"АГРОSTART - ИНФО" + "АГРОНАВИГАТОРЪ"  
( размещение информации, распространение): 

 

Размещение объявления: 

- 1 выход - 530 рублей,  

- 3 выхода -  1 700 рублей, 

- 5 выходов - 2 500 рублей, 

- 10 выходов - 3 500 рублей. 

 

Размещение рекламного модуля ( 1/2 А4) : 

1 выход - 5 300 рублей, 

3 выхода - за 7 100 рублей, 

5 выходов - за 8 000 рублей,  

7 выходов - за 17 000 рублей, 

10 выходов - за 35 000 рублей,  

полугодие - 53 000 рублей/ 

Разместить срочную информацию можно ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив запрос/информацию 

на e-mail:agrostart@ya.ru  

 

Размещение предприятия в поисковике сельхозпродукции, продуктов 

питания,  сопутствующих товаров и услуг в регионах  

"АГРОНАВИГАТОРЪ" - 59 000 руб / 4 500 руб в месяц. 

Чтобы добавить Ваше предприятие необходима информация: название, Ф.И.О. 

руководителя, адрес, телефоны, сайт (если имеется), электронная почта, предлагаемая 

продукция/услуги. 

Работаем по всем регионам России. 

Поиск осуществляется по любому из параметров: наименованию продукции/услуги, 
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региону,названию предприятия, фамилии руководителя, адресу, телефону и т.д. 

 

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ (ПЕРСОНАЛЬНАЯ) РАССЫЛКА  

ваших предложений по нашей базе руководителей/главных специалистов АПК ( 

Ставропольский, Краснодарский края, Ростовская, Волгоградская области, Республики 

Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкессия, Северная Осетия-Алания, Крым, другие 

российские регионы). 

1 регион  - 17 000 рублей, 

СКФО + ЮФО - 35 000 рублей, 

Вся РОССИЯ - 51 000 рублей. 

Дни рассылки - понедельник, четверг, пятница, суббота, воскресенье. 

Закрепление первоначальной рассылки с дополнительными повторами, включая 

изменения по компредложниям, ценам, информирование по текущим акциям и т.д. с 

промежутками раз в неделю, месяц, квартал, полугодие, год (на усмотрение заказчика) 

СКИДКИ на повторы: 

3 - 3%, 5 -10%, 7- 15%, 10 - 20%, 20- 25%, 30- 30%, 50- 50% ))) 

________________________________________ 

С уважением, маркетолог медиа-проектов "АГРОSTART - ИНФО" Ольга Звягинцева.  

Кто владеет информацией, тот владеет ситуацией))) 
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